
JUBILEO 2025

Enero 2025

Horizontes

Año de Esperanza
“Cristo ha entrado en mi vida por María

y me ha redimido”

R
ev

is
ta

 d
e 

las Congregaciones Marianas de la Asunción



2 

 

04 - Editorial 

05 - La Junta informa 

06 - Rincón del Consiliario 

08 - Navidad en la familia Nistal 

10 - Antonio Cano de Santayana, sacerdote  

15 - ¿Qué está pasando en Ucrania? 

17 - DANA, si no fuera por los voluntarios… 

21 - Al habla con los damnificados 

25 - Liturgia, una asignatura pendiente 

25 - El día de Reyes en la familia Alcalde 

27 - 25º Aniversario de sacerdote del P. Granados 

29 - Montañeros, escuela de vida 

31 - Oración de desagravio 

32 - Fiesta de familias de la Congre 2024 

39 - Subida al Monte Abantos, recordando a Fernando 

41 - Jubileo 2025. Peregrinos de Esperanza  

43 - Testimonio de los Berchmans en su 

consagración  perpetua 

45 - Congregantes por el Mundo: Estrasburgo 

47 - Campaña de Navidad de los Berchmans 

48 - Descubriendo Sonseca y su entorno 

50 – La voz del Vaticano 

51 - Noticias de la Congregación 

53 - Horizontitos  

 



Consejo de Redacción:
 Directora: Isabel Díez Menguez

Directora Editorial: Paloma Artola
Consejo Editorial:

Pilar González, Laura Valdés Moreiras
y Almudena Helguero Cañedo-Argüelles

Comunicación y fotografía:
Pablo de la Cruz López y  Pitu Cano de Santayana Domínguez 

Diseño y maquetación:
Covadonga Rubio Helguero, María Renilla Vez y Pablo Benito

Diseño artístico:
Carmen Ruiz Montesinos, Mar González Cervera y Blanca Arias

Diseño Virgen de la Asunción de la portada: Carmen Ruiz Montesinos

3

Coordinadores:
Berchmans: Almudena Antuñano Gibert

Equipo A: Uki Blasco Baselga y Miguel Fernández Fernández
Equipo B: Tonecho Cano de Santayana Domínguez

y Sol Díaz de Bustamante Ussía
Equipo C: Ignacio Salas Igea y Alejandra San Segundo García

Equipo I: Kuka Torres Montealegre y Jesús Ignacio Álvarez Sánchez
Equipo J: Carlos Pérez Ros 

Equipo K: Alfonso Muñoz-Cobo Bengoa y Merche Gallo Marín
Equipo L: Pilar González Rodríguez, Laura Valdés Moreiras

y Ramón Álvarez de Toledo Álvarez de Builla
Equipo M: Fernando Pérez-Olivares y Sara Martín Rufo

Equipo O: Marta Cendoya Irezábal
Equipo P: Julio Artigas Cano de Santayana

y Rosa Fernández González
Equipo CH: Julio Barrera Egea y Pilar Cruz Albiñana

Intenciones del Papa Francisco:
Por el derecho a la educación: 
“Oremos para que migrantes, refugiados y afectados por las 
guerras vean siempre respetado su derecho a la educación, 
necesaria para construir un mundo mejor”.

Intenciones de la Conferencia Episcopal Española: 
“Por los frutos del Jubileo de la Encarnación y por los fieles de España que 
peregrinarán a Roma en 2025, para que, por la gracia jubilar, vivan como 
peregrinos de esperanza y comuniquen a todos la alegría del Evangelio”.



Q

Editorial

 ueridos amigos de la Congregación y  
 lectores de Horizontes, a partir de 
este número encontraréis un ejemplar con una 
ampliación de los contenidos y maquetación 
distinta. Sin embargo, el espíritu y carisma 
de las Congregaciones Marianas estará 
siempre presente. Hemos querido retomar 
la participación de los Berchmans y crear 
una nueva sección para los más pequeños 
llamada “Horizontitos”. Además, hemos 
reservado un espacio periódico para 
nuestro querido consiliario, el P. Juan 
Carlos Mateos, al que hemos llamado el 
“Rincón del consiliario”.

El panorama geopolítico actual, la posición de 
la Iglesia Católica en el mundo y la situación 
de los cristianos ofrecen un reflejo de los 
profundos desafíos y oportunidades que 
enfrenta la humanidad hoy. A través de 
nuestro boletín creemos necesario acercar 
estos temas, como eco de la importancia 
que tiene la voz del Papa como cabeza 
visible de la Iglesia en la tierra.

La Fiesta de las Familias del pasado mes 
de diciembre de 2024 es uno de los eventos 
más emocionantes y esperados de la 
Congregación. Este festival sobresalió por 
su ambiente cálido, lleno de risas, momentos 
divertidos y una profunda sensación de 
unidad. A esta manifestación congregacional 
se une el testimonio de cómo viven algunas 
de nuestras familias la Navidad y el día de 
Reyes. ¡Sin duda, es un reflejo de cómo la 
familia es un vehículo de transmisión de 
los valores cristianos a través de sus 
celebraciones y momentos de encuentro!

Fortalecer la santidad y el testimonio cristiano 
es una tarea fundamental para edificar la fe 
y el amor entre los congregantes. El ejemplo 
de los santos y las vivencias personales 
son un reflejo de cómo la gracia de Dios 
se manifiesta en situaciones cotidianas. 
Los proyectos de servicio y voluntariado 
entre nuestros hermanos congregantes o sus

familiares, permiten vivir la fe de manera 
práctica, ayudando a los demás y mostrando 
el amor de Dios de una manera tangible. Por 
otro lado, la incorporación de temas de 
formación relacionados con la espiritualidad 
ignaciana y la actualidad del Vaticano en el 
boletín de la Congregación, no solo enriquecen 
la vida espiritual de los congregantes, sino 
que también fortalecen nuestra conexión 
con la misión y visión de la Iglesia.

Mientras estábamos terminando la redacción 
de este número hemos conocido el 
fallecimiento de nuestro querido P. Antonio 
Cano de Santayana. ¡Le damos muchas 
gracias a Dios por su vida y testimonio 
sacerdotal de entrega generosa a Dios! En 
este número, queremos ofrecer a la familia 
la primicia de la publicación de uno de los 
muchos artículos que nos han entregado en 
memoria del padre Antonio, como avance 
del próximo número, en el que se dedicará 
un espacio amplio para recoger los 
testimonios y el cariño de los congregantes 
y personas que lo conocieron.

La apertura del Año Jubilar con el lema 
“Peregrinos de la Esperanza” marca un 
tiempo especial de gracia, perdón y 
renovación espiritual para todos los 
congregantes, brindándonos la oportunidad 
de acercarnos más a Dios y vivir con mayor 
intensidad nuestra fe. En este sentido, 
invitamos a todos a aprovechar este tiempo 
de gracia que nos ofrece el Año Jubilar.

No quería terminar sin mostrar por parte de 
todo el equipo nuestro más sincero 
agradecimiento a la directora editorial, 
al equipo de redacción, a todos los 
coordinadores y colaboradores sin los 
cuales no hubiera sido posible publicar 
este número. ¡Y a la meritoria labor de Julio 
Barrera y del matrimonio José Mari Cardo-
na y Finita Patau por sacar adelante el bole-
tín Horizontes a lo largo de tantos años!
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La Junta informa
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Querida Congregación:

Os informamos, en esta ocasión de forma 
bimestral, de los temas más importantes 
que hemos tratado en las Juntas del 16 de 
diciembre de 2024 y 20 de enero de 2025.

El sábado 21 de diciembre tuvo lugar nues-
tra Fiesta de Familias. La misa previa estuvo 
presidida por don Jesús Vidal, nuevo obispo 
de Segovia. Como siempre vivimos la fiesta 
con gran emotividad, alegría y un gran am-
bientazo. ¡Los ganadores que se llevaron el 
jamón fueron los montañeros y el equipo C! 
Se ha hecho una mención especial al 
equipo J que se ha reenganchado con un 
villancico muy bien preparado.

En lo que se refiere a la celebración de los 
75 años del dogma de la Asunción en Elche, 
se propone a los equipos ir algún 15 de mes 
para ganar el jubileo. 

número de Alevines, Alevinas y Montañeras.

Se ha hablado de la guardería en los actos 
de los padres y se debe recordar la impor-
tancia de apuntar a los niños con tiempo 
para tenerlos bien atendidos, especialmen-
te a los más pequeños.
 
Por otro lado, se reanudará la publicación del 
boletín Horizontes con bastantes cambios 
que esperamos que sea del agrado de todos.

Además, se ha renovado el contrato de 
mantenimiento de la consultora que nos 
ayuda en la ley de protección de datos.

La junta ha decidido iniciar el proceso de 
candidatos para la próxima Asamblea 
General. Os llegará una carta los próximos 
días con la petición de candidaturas. 

Se ha comentado que hubo muy buen am-
biente de silencio y oración en el Retiro de 
Adviento y Consagraciones perpetuas de 
los Berchmans. Se debe insistir en la pun-
tualidad a la hora de inscribirse.

La Misa de Acción de Gracias del 31 de 
diciembre fue presidida por nuestro nuevo 
vicario de la Vicaría VII, don Jesús González 
Alemany, y el sábado día 18 de enero nos 
dio por primera vez un retiro de tarde el P. 
Jaime Pérez-Boccherini en Santa María del 
Pinar. Hubo un ambiente muy familiar y 
entrañable con la asistencia de un buen 

El domingo día 9 de febrero a las 18:00 
horas se estrenó la obra de teatro de los 
Berchmans Usted tiene ojos de mujer fatal 
de Jardiel Poncela, en Stella Maris de Ara-
vaca.

Por último, ya se ha abierto el plazo de 
inscripción para la celebración del Encuen-
tro de CC.MM el 28 y 29 marzo en Talavera 
de la Reina, cuya Congregación cumple este 
año su 125 aniversario.

A Mayor Gloria de Dios, vuestra Junta.



RINCÓN DEL CONSILIARIO 
Ecce Homo de Caravaggio: una obra para 

contemplar 
Descubierta hace tres años en Madrid, estará en el Museo del Prado hasta finales de 

febrero. Después, viajará a Roma dentro de los eventos culturales del Jubileo 

P. JUAN CARLOS MATEOS GONZÁLEZ 

      

El Ecce Homo de Caravaggio se puede 
visitar hasta finales de febrero en la sala 
7ª del Museo del Prado. Posteriormente 
viajará a Roma, donde, a partir del 7 de 
marzo, podrá seguir siendo admirado en 
la exposición monográfica dedicada al 
maestro del claroscuro, como uno de los 
eventos culturales que la Santa Sede 
organiza con motivo del año jubilar. La 
exposición permanecerá abierta hasta el 
6 de julio y tendrá como sede el Palacio 
Barberini. 

El Ecce Homo expuesto en la pinacoteca 
madrileña ocupa un espacio privilegiado: 
una habitación sin más cuadros y en 
semipenumbra, subrayando de esta 
forma el valor de este lienzo descubierto 
en Madrid hace ahora tres años. 
Apareció en el catálogo de una casa de 
subastas, atribuido a un discípulo no 
identificado de José de Ribera. En 24 
horas, el Ecce Homo salió del proceso de 
subasta y expertos del museo lo 
identificaron inmediatamente como una 
obra del gran pintor italiano. Después de 
un profundo proceso de restauración, se 
expone por primera vez al público en la 
pinacoteca madrileña. 

Caravaggio lo pintó cuando tenía entre 
36 y 39 años, en circunstancias nada 
fáciles. Tras herir de muerte en 1606 a 
un  hombre llamado Tomassoni, tuvo 
que abandonar Roma, donde había 
triunfado como pintor. Para evitar la 
pena capital, se fue a Nápoles, a la 
espera de recibir noticias de un posible 
indulto. En estos turbulentos años pintó 
este Ecce Homo. 

Cristo, durante el cruel proceso de su 
Pasión, sufrió torturas a manos de los 
soldados romanos. Según san Juan (19, 
2-5), Poncio Pilatos, tras mandarlo 
flagelar, lo presentó ante la multitud 
llevando una corona de espinas, una 
caña y un manto púrpura que le habían 
colocado sus torturadores para 
ridiculizarlo, por haber afirmado que era 
el rey de los judíos. Con las palabras 
«Aquí está el hombre» (Ecce Homo), 
Pilatos presentó al pueblo a este que 
«desfigurado, no parecía hombre», 
mostrando así su enorme sufrimiento. 

Las tres figuras que aparecen en el 
lienzo, ponen de manifiesto, con sus 
gestos, tres estados de ánimo, diferentes 
y complementarios a la vez.  
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Cristo doliente y resignado, queda en el 
centro de la composición, ocupa el plano 
en diagonal, replicada por el cetro de 
caña. Queda iluminado con numerosos 
contrastes, peculiar característica del 
estilo de Caravaggio, donde las gotas de 
sangre se deslizan por su pálida carne. 
En el cuadro, se aprecia la dolorosa 
sumisión de Cristo, con un cuerpo 
desnudo, torturado por las marcas de los 
latigazos, que las pinceladas de 
Caravaggio representan con un gran 
realismo.  

Detrás de Cristo, la figura de un 
jovencísimo soldado, a quien 
Caravaggio retrata gritando. 
Acaso esté diciendo: 
«¡Crucifícalo!». Un chico de 
nariz y boca pequeñas. La 
frente está dibujada por un 
casco de color castaño, con un 
«corte tazón». Está pintado en 
la penumbra, de la que emergen 
los ojos, como dos lagos 
profundos y oscuros, donde 
brilla esa luz que provoca un 
toque de blanco, que 
Caravaggio añade. Los toques 
blancos de sus ojos expresan 
diversas emociones, que no 
nos queda claro si de odio, 
pánico, lástima, o, tal vez, algo 
rayando el pavor. 

Pilatos es la figura más cercana al 
espectador. Aparece involucrando 
directamente en la condena de Jesús a 
la implícita multitud y al espectador, 
aunque parece abrumado por la 
indecisión. Sin encontrar pruebas con las 
que condenarlo, el prefecto romano pone 
el veredicto en manos de la gente, que 
pide su crucifixión. Pilatos, gobernador 
romano, con su penetrante mirada, 
entabla un diálogo con el espectador, que 
se encuentra junto a un pueblo que, 
enardecido, grita: «¡Crucifícalo!». Es 
imposible hacerle cambiar de idea.  

La mirada, algo atemorizada, posee una 
cierta expresión mezquina, como dando 
a entender que también él es víctima de 

esta situación, como si, incrédulo ante el 
griterío del pueblo, estuviese a punto de 
pronunciar esas palabras que quieren 
probar la injusticia de la condena: «No 
encuentro en él culpa alguna» (Jn 18, 38; 
19, 6). Caravaggio, en este Ecce Homo, 
otorga a Pilatos un papel protagonista y 
hace que transiten por su rostro y sus 
ojos todos los titubeos y resistencias, 
que culminarán en la condena del 
inocente. 

En el lienzo se pueden apreciar las 
características propias de Caravaggio, 
especialmente en el peculiar ropaje de 

Pilatos. El pintor italiano es el único en 
presentar al procurador romano vestido 
de negro. Se trata de unas vestimentas 
que no son propias del mundo romano 
ni del mundo oriental. En realidad, son 
vestiduras de los rabinos judíos. Tal vez 
el pintor consideró que, por ser 
procurador de Judea, Pilatos debía 
vestir como la mayoría de la población. 

Estamos ante una obra con una fuerza 
expresiva única, capaz de envolver al 
espectador, de implicarlo, de 
interpelarlo. Una obra para admirar… 
pero, sobre todo, para contemplar. 

Fuente: Ecclesia, n. 4.140, feb. 2025, 
pp. 68-69. 
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Mientras quitaba el otro día el    
árbol, recordé que al ponerlo rezamos 
una oración. Nunca lo habíamos hecho 
antes, pero nos gustó tanto que creo 
que va a ser una nueva tradición. 
Porque la Navidad nos vuelve a recordar 
que nuestra fe es también tradición. Se 
nutre de la experiencia de los legítimos 
pastores a lo largo de la historia y de la 
experiencia actual de Cristo, del Niño 
Jesús en este caso. Nosotros hemos 
heredado tradiciones de nuestras 
familias y vamos adoptando las 
nuestras. 

¿Cómo vivís en familia la Navidad?
Comenzamos viviendo de la manera 
más presente que podemos el tiempo 
de Adviento. Como hacían mis padres, 
cada noche nos ponemos de rodillas 
alrededor de la corona de Adviento para 
el rezo de las vísperas. Y aunque 
parezca que no, los más pequeños 
también van siguiendo la oración; sin 
perder de vista el calendario de 
Adviento, al que después de rezar nos 
acercamos cantándole una nana al 
Niño que va a nacer, y donde suelen 
encontrar una chuche o 

La ciudad se viste con sus 
mejores galas, ¿por qué, 
mamá? Pues porque va a 
nacer el Rey de Reyes. Si no, 
¿para qué tantas luces, planes 
especiales, vacaciones…?
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devoción. En Nochebuena y Navidad 
nos reunimos con nuestras respectivas 
familias, participando en las tradiciones 
que tiene cada una. Y durante toda la 
Navidad, cantamos villancicos al Niño 
Jesús antes de acostarnos, rezamos 
juntos y cada día, uno de los niños coge 
al Jesús en sus manitas y le adoramos. 

¿Y el esperado día de Reyes?
Para vivir este tiempo con nuestros hijos 
procuramos hacerles partícipes del 
misterio de la Navidad, sin necesidad de 
prometer regalos o amenazar con que si 
no son buenos los Reyes no traerán 
regalos. El amor de Dios viene sin condi-
ciones, nos ama siempre, hagamos lo 
que hagamos. Y esto se materializa con 
la magia de los Reyes Magos, que año 
tras año nos demuestran, la mañana del 
6 de enero, que sí existen, y nos obligan 
a mirar una vez más al misterio de este 
Dios que se hace pequeño en un sencillo 
portal, para que le podamos acoger en 
nuestros hogares. Y si alguien es maes-
tro de esta sencillez, esos son los niños, 
que solo piden que estemos con ellos. 
Leyendo cuentos sobre la Navidad, 
cantando villancicos o ayudándoles a 
abrir un polvorón. 

un chocolate para cada uno. Encende-
mos las velas en su correspondiente 
domingo, y empezamos poco a poco a 
decorar la casa.

Procuramos que los niños tomen parte 
en esto, aunque sea haciendo un dibujo 

  
 

 
 

 
 

 
 

 
 

 

o pegando adornos en una cartulina. 
Otra de nuestras tradiciones es ir a ver 
las luces de Navidad y comprar una 
figurita en los puestos de la Plaza 
Mayor. No hay que dejar pasar por alto 
la ocasión de darle sentido cristiano a lo 
que pasa en nuestras ciudades cuando 
se acerca la Navidad. La ciudad se viste 
con sus mejores galas, ¿por qué, 
mamá? Pues porque va a nacer el Rey 
de Reyes. Si no, ¿ para qué tantas luces, 
planes especiales, vacaciones…?

¿Qué es lo que más acerca al Señor?
Solemos poner el Belén un poco antes 
de la Navidad, aunque litúrgicamente 
no se debería hacer antes del 16 de 
diciembre, que me corrija nuestro 
consiliario. Santi prepara un Nacimiento 
cada año más bonito. Aunque sé que es 
mi admiración la que habla, coloca el 
Misterio de tal forma, que si nos para-
mos ante los ojos de María contem-
plando a su Hijo, nos ayuda a rezar con  

“La Navidad nos recuerda que
nuestra fe es también tradición”

Santiago Nistal e 
Inés Vicent, del 
equipo B, con sus 
hijos Gabriel, Felipe, 
Inés, Santiago y 
(Juan) Bosco, de 

mayor a menor



la oración de San Ignacio: “Tomad, 
Señor, y recibid toda mi libertad, mi 
memoria, mi entendimiento y toda mi 
voluntad; todo mi haber y mi poseer, 
Vos me lo disteis, a Vos Señor lo torno, 
disponed de ello según vuestra volun-
tad. Dadme vuestro amor y vuestra 
gracia que ésta me basta. Amén”. Y el 
Señor le escuchó y le concedió que lo 
viviera en plenitud. 

Sibi, te equivocas, 
yo no tengo que 

vivir como si fuera 
pobre, yo soy  pobre        

como el Señor”.
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“
Me han pedido que escriba un artículo 
para Horizontes sobre mi hermano 
Antonio. Sin duda, el protagonista es la 
persona más querida sobre la que me 
han pedido que aporte mi contribución y 
mi testimonio, ¡por eso me resulta tan 
difícil! Me encomiendo a él para trans-
mitir el privilegio de hermano con el que 
el Señor ha premiado a mi familia.

Es cierto, como decía en la misa del 
tanatorio mi sobrino Manolo, que hemos 
nacido en una familia en la que se nos 
enseñó a soñar y, en Antonio, esa semi-
lla arraigó por completo.

Mis padres nos enseñaron a anhelar la 
santidad desde pequeños, conociendo 
las proezas de los mártires y los santos 
(con unos tebeos que se llamaban 
Vidas Ejemplares y unos cuentos de 
diversas vidas de santos -S. Teresa de 
Jesús, S. Ignacio…), y Antonio soñó ser 
como ellos. 

Nos transmitieron el amor apasionado al 
Señor y a María y, Antonio, los amó 
hasta el último suspiro.
Conscientemente y con todo su ser, 
rezaba frecuentemente      

Antonio Cano de Santayana
SACERDOTE

Cristo le miró, y él respondió con todo su ser… Y en esa
respuesta al Señor y en ese servicio desinteresado a la Iglesia, 

encontró su verdadera alegría, una alegría que contagiaba
a todos los que le rodeaban… (P. Manolo Vargas)

SIBI CANO DE SANTAYANA, EQUIPO L 
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contestó: “Sibi, te equivocas, yo no tengo 
que vivir como si fuera pobre, yo soy 
pobre como el Señor”.

Su identificación con Él la fomentaba y 
engrandecía, por la gracia de Dios, 
saboreando Su amor y Su misericordia 
en la oración. Nunca, en los días que 
convivía con nosotros, tanto en Parque-
lagos, como cuando estaba en sus mini-
vacaciones de verano, he dejado de ver 
cómo hacía ratos prolongados de 
oración nada más levantarse (cuando yo 
amanecía, él llevaba ya mucho tiempo 
rezando), para él ¡los mejores 
momentos del día!, según me repetía. Y, 
esa intimidad con el Señor hacía que, 
poco a poco, su corazón latiera en 
sintonía con el Corazón de Cristo. Su 
obsesión era que fuéramos conscientes 
de la necesidad de pedir un corazón de 
carne, como el Suyo.

Pasión por María y por la congre
¡Y qué decir de su amor por la Virgen! 
¡Eso ya era locura! Desde que nació, mis 
padres congregantes marianos, pusie-
ron a María en el centro de la familia, 
pero él la colocó en el centro de su 
corazón y de su vida. Tal era su amor 
filial a la Virgen que ya en su recordato-
rio de la ordenación puso como lema: 

“Yo soy pobre como el Señor”
Y ¡qué decir de cómo transmitía su 
enamoramiento absoluto por Jesús, el 
amigo que nunca falla! Todos los que le 
hemos oído homilías, meditaciones, 
retiros, peregrinaciones…, sentíamos 
que ardía en amor a Jesucristo. Era tal 
este amor que, durante años, en su 
etapa en la parroquia de Virgen Madre, 
en Leganés, en su pequeño y austero 
cuarto de estar, no tenía televisión 
(nunca la tuvo, para no distraerse), tenía 
al Santísimo; en una ocasión le pregunté 
el motivo y me dijo que los matrimonios 
comían y descansaban en familia y que 
la suya era el Señor, con quien hablaba y 
para el que vivía. Quería ofrecerse de tal 
manera,  que todo sacrificio le parecía 
poco (durmió en una tabla que le regala-
ron las Carmelitas durante años; nunca 
se permitió descansar más que un 
número determinado de horas por la 
noche, ni descansar, después de comer, 
como mucho media hora; nunca se 
consintió tener nada de dinero -renunció 
a herencias, pidió al obispado que le 
congelará el sueldo…). Era tal su austeri-
dad que, en una ocasión, en que le reñí 
por ir con ropa demasiado pobre y le dije 
que tenía que dar dignidad, en su vesti-
menta, a su condición de sacerdote, me



encomendado. De hecho, si para descri-
bir a mi hermano no se destaca su amor 
inquebrantable por María, su personali-
dad queda incompleta.  

Su amor por Nuestra Señora hizo que 
se entregara apasionadamente a la 
Congregación de san Juan Berchmans 
(en la que pidió consagrarse estando ya 
en el seminario), y durante todo su 
sacerdocio, a lo que necesitara la 
Congre de él. Para él, ser congregante 
mariano no era un título más, era una 
forma de vida que él vivió hasta su 
último aliento. Doy fe de que, cuando 
venía a casa, siempre, uno de los temas 
centrales era interesarse por las cosas 
de la Congregación, por sus 
necesidades y problemas, por los 
congregantes (¡nos quiso con toda el 
alma a todos y cada uno!), por sus 
actividades: campamentos, reuniones 
de equipo, retiros, ejercicios, cualquier 
novedad le encantaba conocerla. Nunca 
podré agradecerle suficientemente el 
bien que ha hecho a mis hijos, incluso a 
mis nietos; los primeros, todos ellos 
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“Encontraron al niño con María, su 
madre (Mt. 2,11)”.

Otra anécdota a destacar, que nos ha 
contado estos días mi sobrina Minuca 
(encargada de diseñar los recordato-
rios), es que la imagen de la Virgen que 
figura en uno de ellos es la de la Virgen 
del Seminario de Toledo, ante la que 
Antonio pasaba muchas horas todos los 
días. Pablo Cervera (compañero de 
seminario de Antonio y amigo muy 
querido), al que todos conocemos, le ha 
contado que mi hermano convenció al 
cardenal don Marcelo para que corona-
se canónicamente a esta Virgen, encar-
gándose él de hacer la cuestación para 
comprar la corona de plata.  También se 
ocupó de que le hiciesen un altar. Esta 
imagen tiene un hueco en la parte de 
atrás para que los seminaristas, cuando 
se ordenan, dejen su consagración a la 
Virgen y su petición para su sacerdocio.

Esa devoción sin límites la ha 
fomentado en todos los destinos que la 
Iglesia le ha 

Pitu Cano, María Baux y Mere VargasPitu Cano, María Baux y Mere Vargas
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España, otro gran amor
Y mi hermano soñó entregar su vida por 
España, la patria que nos hicieron amar 
desde pequeños mis padres, la tierra de 
María, de las grandes proezas (como la 
Reconquista, el Descubrimiento y la 
Evangelización de América, la primera 
vuelta al mundo de nuestro antepasado 
Juan Sebastián Elcano…), la cuna de 
tantos santos, la nación defensora 
apasionada de la Iglesia y de la fe. La 
Cruz unió a los territorios de España y 
Antonio anhelaba seguir inundándola de 
amor por Cristo y por María, hasta si 
fuera necesario dar la vida.

congregantes viendo la pasión de su tío 
(admirado tío, padre y amigo) y los 
pequeños, alevines (los que tienen edad 
para serlo).

Antonio soñó con imitar a los santos 
jesuitas de la Compañía de Jesús y 
quiso hacer suyos los anhelos de 
muchos de ellos. Su admiración por 
San Ignacio (“En todo amar y servir”), 
San Francisco Javier (“Señor, aquí 
estoy. ¿Qué quieres que yo haga? 
Envíame a donde quieras”), San Alber-
to Hurtado (“Contento, Señor, conten-
to”), el beato Francisco Gárate (“Yo 
hago buenamente lo que puedo, el 
resto lo hace el Señor, que todo lo 
puede”), Don José María Rubio (“Hacer 
lo que Dios quiere y querer lo que Dios 
hace”)…, marcaron su vida, su espiri-
tualidad y su vocación sacerdotal. 
Como dijo mi sobrino Manolo en la 
acción de gracias de la Misa exequial: 
“…Su vocación no fue una decisión fría 
o calculada; fue la respuesta apasio-
nada al Rey que le llamó, como san 
Ignacio nos enseña en los Ejercicios 
Espirituales. Cristo le miró, y él res-
pondió con todo su ser, con una entre-
ga que no conocía límites, que no 
conocía cálculos egoístas. Y en esa 
respuesta al Señor y en ese servicio 
desinteresado a la Iglesia, Antonio 
encontró su verdadera alegría, una 
alegría que contagiaba a todos los que 
le rodeaban…”

Su vocación no fue 
una decisión fría o 

calculada; fue la 
respuesta apasionada 

al Rey que le llamó, 
como san Ignacio 
nos enseña en los 

Ejercicios Espirituales”

“

Antonio soñó con vivir una vida que 
irradiara a su familia los deseos de 
santidad que había constatado en nues-
tros padres, quería reunirnos a todos en 
el Cielo, ¡“la familia que alcanzó a Dios”! 
Ojalá, viviéramos con ese deseo (yo, no 
creáis que se lo pongo fácil). Mi herma-
no fue siempre el regalo familiar, el hijo 
y el hermano que todos queremos. El 
orgullo de toda la familia. Fue un hijo 
cariñoso, alegre y obediente (en todo, 



¡Atleti, Atleti…!
Por último, tengo que hacer mención a otro 
de sus amores, ¡el Atlético de Madrid! 
Empezó a sentir los colores rojiblancos 
porque se los transmitió nuestro padre, 
que nos contaba las proezas del Atlético de 
Aviación y sus jóvenes jugadores. Y empe-
zamos a ir al campo y ¡qué fantástica 
pasión! Ser del Atlético de Madrid es afron-
tar la vida de otra manera, es ser feliz pese 
al resultado del equipo, porque aunque 
gane o pierda, sigues pensando que el 
Atleti es lo más grande. Y eso le pasó a 
Antonio, ¡nunca dejó de creer y de soñar! 

Y, con sentido del humor, explicaba la 
meditación de las dos banderas -cuando 
en sus tandas había ejercitantes con los 
que tuviera confianza- pintando en la 
pizarra, en el lado de cómo actúa el demo-
nio, el escudo del Madrid y, en lado del 
modo de actuar del Señor, el escudo del 
Atletí; o cuando en el Nacimiento que ponía 
en la Parroquia de Virgen Madre, en el 
castillo de Herodes situaba a varios muñe-
cos del Madrid y, adorando al Niño, figuras 
del Atlético; o cuando en la boda de mi hija 
Pitu colocó en el altar a una Virgen Roji-
blanca, que él llamaba la Calderona…

Y este fue Antonio, 
UN SIERVO BUENO Y FIEL.
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salvo en su determinación de irse al 
seminario, no porque no admiraran mis 
padres su fidelidad a la llamada del 
Señor -ellos habían sembrado el caldo 
de cultivo-, sino porque era el único hijo 
varón y a mi madre le costó un poco 
más la separación, ¡era su ojo derecho!) 
Siempre supo reconvertir todo en 
alegría y, cuando nuestra madre lloraba 
los primeros años, siendo ya sacerdote 
y encargado de la juventud de Toledo, le 
decía: “¡pero mamá, cómo lloras porque 
me ocupe de los jóvenes y de los estu-
diantes de Toledo, con lo que puedes 
impresionar a tus amigas contándoles 
que soy el encargado de la universidad 
de Bolonia!”. O cuando le avisó mi 
madre que se había quemado nuestra 
casa, su contestación fue: “¡qué suerte 
mamá, ahora tienes certeza de que eres 
una gran amiga del Señor porque Él 
trata así a sus amigos!”. 

Tenía absoluta confianza en que la 
respuesta familiar sería ayudarle en 
todo: así, por ejemplo, en un 28 de 
diciembre llamó a Parquelagos a decir 
que venía con un autobús de peregrinos 
a ducharse y a comer; mi madre creyó 
que era una inocentada, pero al poco 
rato pudimos comprobar que no lo era. 
O el traernos de Roma a Parquelagos a 
una pareja de recién casados (amigos 
del Camino Neocatecumenal que 
estaba acompañando, con una econo-
mía más ajustada), estando allí la fami-
lia, a pasar su viaje de novios (tuvimos 
que concentrarnos todos en la planta de 
arriba para dejarles su espacio). O venir 
con drogadictos en proceso de desin-
toxicación…

Tengo que destacar que tenemos certeza 
de que ha ofrecido su vida por miembros 
de la familia: por ejemplo, cuando mi 
sobrino Manolo tuvo leucemia, le dijo a mi 
hermana Mª Stella que no se preocupara 
porque le había pedido su curación como 
regalo a la Virgen por su quinto aniversa-
rio de ordenación; y, a mi madre, le confe-
só que le había dicho al Señor que tomara 
su vida a cambio de la de Manolo.
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habría sido mucho mejor haber firmado 
la paz desde el principio y evitar tanto 
sufrimiento, muerte y destrucción.

Para Estados Unidos y sus aliados 
representaría un gran fracaso, al ver a 
Putin salir victorioso de la contienda 
después de haber reiterado que apoya-
rían a Kiev «cueste lo que cueste». No 
hay que descartar que dicho proceso 
pueda afectar además a la integridad y 
cohesión de la Unión Europea. Las 
diferencias entre los socios europeos 
son tan grandes en esta materia que, si 
Washington no maneja el proceso con 
habilidad y firmeza, los más partidarios 
de prolongar la guerra, como Polonia o 
las repúblicas bálticas, podrían romper 
con el resto de sus aliados europeos.

La amenaza nuclear no es ninguna broma 
No obstante, si Europa no acaba con 
esta guerra, esta guerra acabará con 
Europa; existen serios riesgos de esca-
lada y la amenaza nuclear no es ningu-
na broma. De igual modo, continuar la 
guerra únicamente contribuirá a que 
Ucrania quede aún más devastada y sin 
futuro alguno.

La Federación Rusa no va a devolver el 
territorio conquistado, al precio de tanta 
sangre, al país vecino. Por otra parte, no 
va a aceptar la paz mientras no obtenga 
garantías de que Ucrania vaya a quedar 
neutralizada. De lo contrario, desde el 
punto de vista de Moscú, Rusia quedaría 
en una situación muy vulnerable en el 
Mar Negro frente a la OTAN y vería 
amenazada su condición de gran poten-
cia, razón en defensa de la cual el Kre-
mlin ha iniciado la guerra.

De aceptarse las condiciones rusas, 
Ucrania quedaría al pie de los caballos y 
habría luchado titánicamente para al 
final no conseguir nada. Para acabar así, 

¿Qué está pasando en
UCRANIA?

Como es bien conocido, después de tres años de un intenso 
conflicto armado, el presidente Trump tiene la voluntad de 
acabar la guerra de Ucrania. Aunque la paz es, sin duda, deseable, 
y así lo ha expresado el Papa, el asunto no va a resultar en absoluto 
fácil. Las distintas partes tienen planteamientos incompatibles.

JOSÉ PARDO DE SANTAYANA, EQUIPO L

Retos estratégicos de  una contienda que dura 3 años



un país se había enfrentado a una 
posguerra sin una generación joven por 
la que sacrificarse. Por mucho dinero 
que entre en Ucrania, la falta de una 
generación joven y la caída de la natali-
dad, que no se recuperará, lo harán 
languidecer.

Ampliar la OTAN, ¿un error?

En cualquier caso, la seguridad de 
Europa ha quedado muy dañada. Y la 
misión de la OTAN es precisamente 
asegurar dicha seguridad. Entonces 
podemos preguntarnos, ¿por qué Was-
hington puso tanto empeño en la am-
pliación de la Alianza, incorporando en 
ella a Ucrania? En primer lugar, porque, 
llevada de un exceso de optimismo, no 
esperaba tal reacción de Rusia y, en 
segundo lugar, porque, una vez empeza-
da la guerra, esperaba que la economía 
rusa se derrumbara bajo el peso de las 
sanciones y que el Kremlin se viera 
forzado a aceptar unas condiciones 
favorables a las potencias occidentales.

Desde la actual perspectiva se hace 
evidente que la decisión de ampliar la 
OTAN hacia el este en la cumbre de 
Bucarest de 2008, incluyendo Ucrania y 
Georgia, fue un gran error. No se trata 
de preguntarse quién tenía la razón: si 
Rusia para resistirse a tal ampliación o 
la Alianza Atlántica —y la propia Ucra-
nia— para extenderse hacia el este. La 
cuestión esencial es que era previsible 
que Rusia no lo iba a permitir sin 
emplear para ello la fuerza. Muchos 
grandes expertos, como Kennan, Kissin-
ger o Mearsheimer, lo pronosticaron.

No obstante, la mayor preocupación de 
Estados Unidos era y sigue siendo 
¿cómo interpreta Pekín lo que está 
ocurriendo en Ucrania de cara a una 
potencial crisis en Taiwán? De ese 
modo, Ucrania, como tantas veces en la 
historia, se ha convertido en la víctima 
de intereses estratégicos superiores. 
Este año pueden ocurrir muchas cosas, 
algunas de ellas preocupantes. Espere-
mos que Dios y la Virgen nos protejan y 
guíen al mundo por el camino acertado.
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Vayamos por partes. En su reciente libro 
titulado War el famoso periodista nor-
teamericano Bob Woodward ha afirma-
do que, a finales de 2022 y como conse-
cuencia de información filtrada desde el 
Kremlin, el servicio de inteligencia nor-
teamericano cifró en un 50 por ciento de 
probabilidad que Rusia llegará a emplear 
el arma nuclear táctica. Putin se estaba 
planteando su utilización para evitar la 
destrucción de un Ejército de 30.000 
combatientes, desplegado en la región de 
Jersón, que se encontraba amenazado de 
destrucción, aislado del resto de la fuerza 
rusa con el río Dniéper a su espalda. 
Aunque repetidas veces las potencias 
anglosajonas hayan insistido en que no 
existe una grave amenaza nuclear, esto 
es manifiestamente falso y solo respon-
de a la necesidad de mantener la cohe-
sión dentro de la alianza occidental.

Aunque repetidas veces las potencias 
anglosajonas hayan insistido en que no 
existe una grave amenaza nuclear, esto 
es manifiestamente falso y solo respon-
de a la necesidad de mantener la cohe-
sión dentro de la alianza occidental.

Por otra parte, la situación demográfica 
en Ucrania es tan grave que, incluso si la 
guerra se detuviera ahora mismo, esta 
sola circunstancia ya está ponien-do en 
serio peligro el futuro de la nación. Como 
consecuencia de la caída de la natalidad 
que se inició tras el accidente nuclear de 
Chernóbil y que después, a partir de 
2014, se volvió a reducir a causa de la 
guerra del Dombas, sumado a la 
emigración que ha afectado princi-
palmente a los más jóvenes, en la 
actualidad la generación de hombres y 
mujeres en torno a los 20 años de edad 
es entre 3 y 4 veces inferior en número a 
las de 40 o 50 años. Además, como 
consecuencia de la contienda militar 
muchas mujeres jóvenes han abando-
nado el país con sus hijos. Así, la mitad 
de los niños menores de 10 años se 
encuentra fuera del país.

Algunos de los que han abandonado 
Ucrania volverán y otros no. Lo que sí 
podemos afirmar es que, nunca antes, 



en reuniones varias los miembros del 
equipo I comentábamos el gran bien que 
estaba suponiendo para los Berchmans 
acudir como voluntarios a Valencia para 

Gracias a Lupe y todos los miembros de la 
Congregación Mariana de la Asunción y 
san Pedro Canisio de Valencia, los jóvenes 
tenían organizado el alojamiento en un 
piso de Valencia ciudad y la dirección de 
las parroquias en Algemesí, Paiporta y 

LLos matrimonios llevábamos 
semanas soñando con el ansiado 
puente de la Inmaculada… Fue al 

cuando pensamos ¿Y si nos 
vamos a ayudar a Valencia? 

Pero… ya no tenemos edad… lo de 
dormir en el suelo, deslomarnos, 

comer bocatas… 

Sólo falta
el olor
a lodo

ALFONSO MARTÍN-GIL 
GÓMEZ DE OLEA Y MARÍA 

FANCONI VILLAR, EQUIPO I

Lo que se ve en televisión y en los perió-
dicos sobre el estado en el que han 
quedado los pueblos de Valencia afecta-
dos por la DANA, carece de dos matices 
importantes: el tremendo olor a lodo que se 
percibe a kilómetros, y la enorme acción 

Transcurría el mes de noviembre cuando 
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Congre cuando pensamos… ¿Y si nos-
vamos a ayudar a Valencia? Pero… ya no 
tenemos edad… lo de dormir en el suelo, 
deslomarnos, comer bocatas… para una 
panda de cincuentones… Pero… EL QUE 
TUVO RETUVO. Si has pasado campa-
mentos en Marañón y Castañares, 
Javieradas en Noáin y Sos del Rey 
Católico durmiendo en el santo suelo, el 
parquet de un maravilloso piso del centro 
de Valencia es un parador de lujo.

¡¡Qué alegría, ya estamos en camino!
Así que nos organizamos, avisamos a 
todos los conocidos que, si querían enviar 
algo a Valencia, estábamos a su disposición, 
y el jueves 5 de diciembre al salir de trabajar 
nos pusimos en camino. Paramos en la 
Parroquia Santa María del Pinar a recoger 
una lavadora y una estufa de gas que 
donaron, y en el local de la Congre a llenar 
el resto de una furgoneta grande con 
bombas de aguas, microondas, comida, 
productos de limpieza y sanitarios, etc.

 

Catarroja. Nuestros hijos volvían a casa 
agotados, llenos de barro y muy, muy 
contentos. Hablaban maravillas de las 
bolsitas de comida que Lupe les prepa-
raba para partir a las 6:00 de la mañana a 
trabajar a los pueblos tan pronto como 
salieran los primeros rayos del sol 
(porque no había luz eléctrica en la zona).

A todos los padres nos sobrecogió 
escuchar “ahora sé lo que es deslomarse; 
me duele la espalda de cargar agachados 
capazos de lodo del garaje de las casas 
de Algemesí”. Abrumados por el mal 
olor, impresionados por el trabajazo del 
ejército del aire que achicaban fango sin 
apenas descanso, los jóvenes volvieron 

Los matrimonios llevábamos semanas 
soñando con el ansiado puente de la 
Inmaculada. Todos fantaseábamos con 
cómo disfrutar los anisados tres días 
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Pardinas del Águila, hija de Carmen del 
Águila. Antes de comer pasamos unas 
horas ordenando ropa en el Auditorio, 
que habilitaron para esta labor. 

Allí estuvimos con un grupo de jóvenes de 
Hakuna muy simpáticas. Por la tarde, desde 
la parroquia de San Ramón Nonato (donde 
organizaban a todos los voluntarios que 
llegaban desde toda España) nos enviaron a 
una ferretería que estaba anegada de lodo. 

Allí estuvimos limpiando junto a otros 
voluntarios llegados desde Cádiz, Barce-
lona y Murcia. Y terminamos celebrando 
la eucaristía en Paiporta con el templo 
abarrotado de voluntarios que habíamos 
pasado el día ayudando.

La noche del 6 fue un lujazo. Después 
de la soñada ducha en el piso que nos 
cedía Lupe, la Congre de Valencia nos 
ofreció una maravillosa cena con algu-
nos de sus matrimonios. 

¡Qué alegría verlos a todos! A Enrique 
Amigó, tan querido y a Luis y Ana de la 
Rubia que habían estado en nuestro 
equipo unos años cuando estábamos 
recién casados. ¡Qué cena más entraña-
ble y riquísima! 

Quedamos en vernos de nuevo en el 
encuentro de Congregaciones Marianas 
del mes de marzo.

¡Qué alegría! Ya estábamos en camino. Al 
final solo pudimos ir dos matrimonios 
porque la vida se complica y aunque uno 
tiene muchas ganas de ayudar, a veces no 
se puede. Así que fuimos dos matrimonios 
en primera línea y el resto del equipo 
rezando por todo en la retaguardia.

Pero la cosa no quedó ahí. Al caer la 
noche los presis recibieron un mensaje 
de la madre de la jefa de Alevinas, que si 
había sitio, se unía a nosotros al día 
siguiente en Paiporta. Nuria salió de 
Madrid a las 4:00 de la mañana para 
llegar a tiempo a la parroquia de San 
Ramón Nonato de Paiporta y ya juntos 
los cinco empezar a repartir el material 
que habíamos traído desde Madrid. 

 ahora sé lo que es 
deslomarse; me 

duele la espalda de 
cargar agachados 
capazos de lodo 
del garaje de las 

casas de Algemesí”
“

Desde que llegamos a los pueblos nos 
acompañó un olor que se te graba en la 
memoria y regresa cada vez que ves 
imágenes de la DANA: el olor a fango y 
humedad. Desde kilómetros se puede 
sentir ese aroma tan característico del 
que venían hablando nuestros hijos en 
sus visitas a Valencia del mes de 
noviembre. Es algo que no se olvida. 
Pueblos enteros oliendo a lodo, a basura 
mojada…

Organizar el ropero, limpiar el fango…lo 
que haga falta
El viernes 6 de diciembre lo pasamos en 
Paiporta primero repartiendo el material en 
la parroquia de San Jorge, donde coinci-
dimos con las religiosas del Instituto del 
Verbo Encarnado, con sor Carmen

Salida desde el local
de Santa Engracia,Madrid

Salida desde el local
de Santa Engracia,Madrid



 
 

 
 

 
 

 
 

 

El espíritu de entrega que aprendes en 
la Congre, no se olvida

El día 7 de diciembre salimos hacia 
Catarroja ya con los equipajes en el 
maletero. Trabajaríamos todo el día en 
ese pueblo para salir al anochecer 
directos hacia Madrid.

En la parroquia de Catarroja, una 
voluntaria organizaba las necesidades 
del pueblo y nos iba asignando traba-
jos. A nosotros cinco, como teníamos 
coche, nos pidieron que fuéramos a 
Albal a ayudar a un taller de cocinas 
que estaba en un polígono a las afue-
ras del pueblo. 

¡Madre mía! Se nos cayó el alma a los 
pies cuando vimos hasta dónde había 
llegado el fango, más de dos metros. 
¡Cuánta agua tiene que correr para que 
entre dentro de una nave industrial y 
cubra hasta más de dos metros! ¡Im-
posible hacerse a la idea de lo que ha 
sido aquello!

Varias cosas importantes que han 
quedado para nosotros: 

Que lo que aprendes en la Congre de 
joven, no se olvida. Si has vivido la 
entrega en los voluntariados de la 
Congregación –has pasado frío pidien-
do en las campañas de Navidad, inco-
modidad en peregrinaciones y campa-
mentos, etc. -- el cuerpo te aguanta el 
resto de la vida. También que los 
gestos que aprendes en la Congre 
–ofrecimiento de obras antes de em-
pezar, el rosario en común cada día–
son indiscutibles, imprescindibles en la 
vida del congregante, estés donde 
estés. Que donde hay un cristiano, allí 
está la Iglesia entera. Fuimos dos 
matrimonios y Nuria, pero estaba allí 
toda la Congre ayudado con su oración 
y penitencias ese fin de semana. Y 
también… que nuestros hijos también 
son un ejemplo.

Lo hicimos todo, TODO,
a Mayor Gloria de Dios.
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Con Fons (tercera por la izquierda) y la madre Salud Con Fons (tercera por la izquierda) y la madre Salud 

Cena con los congregantes de ValenciaCena con los congregantes de Valencia

Almacén de muebles de cocina, CatarrojaAlmacén de muebles de cocina, Catarroja



Al habla con los 
DAMNIFICADOS 

Ayuda económica, oraciones, un rato de conversación… cada 
uno da lo que puede 

 

ROSA FERNÁNDEZ GONZÁLEZ Y JULIO ARTIGAS CANO DE SANTAYANA, EQUIPO P 
 

 

En la segunda semana del mes de diciembre tuvimos la ocasión de visitar Valencia y 
Catarroja. Estábamos bastante impresionados por la desgracia de la riada que está 
afectando a cientos de miles de personas, en muchos casos rompiéndoles la vida. Si 
antes de ir pensábamos que se encontraban muy abandonados tratando de salir 
adelante como pueden, ahora su situación nos parece todavía más dramática. 

Aunque seguramente nos les importaría que sus nombres reales aparezcan en esta 
nota, por un criterio de prudencia, cuando nos referimos a personas físicas, los hemos 
cambiado. 

 

Carlos, 15 voluntarios le arreglaron la 
casa 

Carlos y sus padres, que tienen 80 y 
muchos años, viven en un bajo en el 
centro de Catarroja. Él y su vecino de 
enfrente se encuentran en un ERTE, ya 
que la nave en que trabajaban está 
inutilizada sin fecha de retorno. Carlos 

se siente muy afortunado porque 15 
voluntarios de Tarragona, albañiles, 
electricistas, fontaneros, le arreglaron la 
casa en un fin de semana. 

El padre de Carlos nos enseña cómo 
han quedado sus herramientas, 
maquetas y otros enseres y nos 
expresa su tristeza y lo difícil que a su 
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edad será salir adelante. 

Raquel y Manuel, muebles de un hotel 
de Mallorca  

Raquel y Manuel se fueron a Catarroja 
desde Mallorca el día siguiente a la 
riada. Ella tiene un trabajo estacional, y 
ahora es temporada baja. Carlos ha 
sido paracaidista, pero está con una 
incapacidad debido a los muy graves 
efectos del COVID. 

Les han dejado una nave, donde en ese 
momento tiene muchísima ropa que 
clasifican con ayuda de unas 
voluntarias de Gerona que han ido ya 3 
fines de semana, así como diverso 
material sanitario. 

Se están moviendo por donde pueden 
para conseguir donaciones. Ahora 
esperan recibir lo que ellos creen que 
más se necesita, que son materiales de 
construcción. Al parecer hay un grupo 
de 40/50 sikhs que son muy buenos 
operarios y que, por motivación 
religiosa, van arreglando las casas de 
sus vecinos. También esperan con 
ilusión la donación de muebles de un 
hotel muy grande de Mallorca que 
ahora los renueva y que creen que se 
encuentran en muy buen estado. 

Nos cuentan que por la nave pasó uno 
de los más famosos youtubers que 
hablan de este tema. Pero, lo que vio allí 
le pareció que no servía para lo que él 
andaba buscando. 

Esther, una excedencia para ayudar 

Esther, que es profesora de la 
Universidad de Valencia, ha pedido una 
excedencia. Se dedica a tiempo 
completo a ayudar a los afectados. 

Debe de tener aproximadamente 35 
años y todas las mañanas, después de 
una reunión de coordinación con otros 
voluntarios de la Parroquia de Santiago 
Apóstol de Valencia, a las 9 de la 
mañana se marcha a organizar, entre 
otras cosas, el reparto de alimentos a la 
Parroquia María Madre de Catarroja 
donde pasa el resto del día. 

Parroquia de Santa María de Catarroja: 
paz y mucho cariño 

Está situada en el centro del pueblo y 
los primeros días después del 29 de 
octubre, debieron ser indescriptibles. 
Estuvieron colaborando en el reparto de 
alimentos y, al igual que otras 
entidades, están anunciando que al final 
de la semana terminarán con esta 
actividad. La situación de emergencia 
ha pasado, ahora se deben dedicar a 
otras cosas. Los alimentos los repartirá 
Caritas. 

A los afectados se les atendía con 
cariño, como hermanos. En las colas 
había sensación de paz. Vimos caras y 
oímos expresiones de agradecimiento 
en las personas que iban a recoger 
alimentos.  

Había muchas voluntarias de Catarroja, 
seguramente la gran mayoría de ellas 
ocasionales. El ambiente era alegre y se 
las veía muy animosas, pero pesarosas 
de dejar el reparto, ya que ellas lo ven 
necesario. 

Una señora desde una ventana de un 
tercer piso de enfrente, dos portales 
más abajo, pregunta si tenemos comida 
caliente; ella tiene dificultades para salir 
de su casa. Antonio no lo duda, coge su 
comida que trajo para el mediodía y se 
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la sube. 

Esther pregunta por un señor que, 
sonriente, la saluda habitualmente tres 
portales más arriba. Una vecina 
voluntaria le dice que tenía un cáncer 
avanzado y que ha fallecido. Expresión 
de dolor en la cara de Esther. 

Barrio de las Barracas: sobre todo, 
compañía 

Siguiendo las indicaciones de Ester, en 
compañía de Elena que es enfermera de 
la Fe de Valencia, estuvimos 
comprobando si en ese barrio, el más 
humilde de Catarroja, estaba llegando la 
comida. 

Fuimos preguntando casa por casa y 
nos encontramos con una señora 
mayor diabética que llevaba días sin 
controlarse la insulina, otra persona 
sola que no podía moverse de su casa 
por tener unas empinadas escaleras y 
necesitaba ir a la farmacia; otra que 
tomaba Sintrom y llevaba días sin seguir 
el control, ... 

Un matrimonio de unos 80 años estaba 
en Benidorm, con una excursión del 
Ayuntamiento, cuando sucedió la riada. 
El marido, que había sido concejal 
siendo joven, nos enseñó su casa, había 
entrado el agua hasta alcanzar 2,5 m de 
altura. Ahora se daba cuenta de que se 
puede vivir con muy poca cosa. 

Todas estas personas agradecen que 
nos acerquemos sobre todo por la 
necesidad de conversación que tenían, 
de expresar su agradecimiento, de 
hablarnos de sus hijos. Nos contaban, 
llenos de orgullo, los buenos trabajos 
que algunos de ellos tenían y el 
esfuerzo que les había supuesto. Y 

sobre todo, sus nietos. Algunos nos 
pedían dulces para los niños. Nos 
insistían si queríamos un café; puro 
agradecimiento. 

Impresionan las cajas que nos 
enseñaron con fotos, todas dañadas. 
Sus recuerdos. La Universidad de 
Valencia las está “reparando”, decían. 

Salimos del barrio comprobando que a 
la gente sí le ha llegado la comida, pero 
lo que necesitaban era compañía y 
seguimiento de su día a día, además de 
ayuda económica. 

Nos saludábamos felicitándonos la 
Navidad y este año como todos, 
volverían a celebrarla, sobre todo por 
sus nietos. 

Parroquia Santiago Apóstol: la 
Eucaristía, una fiesta 

Se sitúa y comparte el templo con el 
colegio de los Padres Cooperadores de 
la Verdad de la Madre de Dios, un grupo 
de religiosos escindidos de los 
escolapios. 

La única celebración diaria de la 
Eucaristía, a las 7 y media de la tarde, se 
vive como una auténtica fiesta. Mucha 
gente, muchos jóvenes, cánticos muy 
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cuidados... 

La parroquia de Santiago Apóstol está 
volcada ayudando a los afectados por 
la riada. 

Congregación de Valencia: lo que más 
necesitan son oraciones 

La Congre de Valencia, dentro de sus 
posibilidades, está colaborando 
intensamente. 

Mención especial a Guadalupe Bellver 
(este nombre sí es real), que está 
pendiente de mil personas, 
necesidades, detalles... siempre 
dispuesta a echar una mano. Nos 
cuenta su experiencia: 

“Hay mucha vida en unas calles todavía 
con mucho barro. Algunos coches, aún 
en el sitio en que los dejó la riada. A 
pesar de las imágenes que ya hemos 
visto, impresionan mucho las grandes 
explanadas con montones enormes de 
coches, en ocasiones en lugares 
rodeados de viviendas. 

 Se ven aquí y allá reducidos grupos de 
bomberos, militares o pequeñas 
empresas de servicio trabajando. Entre 
ellos equipos de limpieza de 
alcantarillado. No vimos equipos de 
otros ayuntamientos o de grandes 

operadores de este tipo de servicios. 

Como hay sótanos inundados alguna 
persona nos comenta que en una casa 
reformada ya están apareciendo 
humedades. Otro voluntario de los 
veteranos nos indica que pasarán 
meses y tendremos noticias de 
derrumbes. 

En definitiva, no parece que sea algo 
organizado ni sistemático. Cada uno se 
busca la vida y tira por donde puede. 
Los voluntarios que han estado 
permanentemente desde el principio 
expresan su cansancio. Pero tienen un 
relevo complicado. 

Lo que más necesitan ahora es la 
oración. No debemos olvidarnos de 
rezar por ellos. Es un problema a muy 
largo plazo y tenemos que 
mantenernos ahí firmes, perseverantes, 
para pedir ayuda a la Virgen. 

En segundo lugar, de acuerdo con 
muchas de las personas con las que 
hemos tenido ocasión de hablar, es 
ayudarles económicamente. En este 
sentido nos emociona el ejemplo de la 
infanta Sofía y otros estudiantes 
españoles para ayudar a los 
valencianos desde el lejano País de 
Gales” Pinchar aquí  

Y no debemos olvidar que la mejor 
forma de canalizar los fondos es a 
través de las parroquias. También es 
importante estar atentos para acudir 
ante las necesidades en que podamos 
apoyar. Muchos de nosotros no 
seremos capaces de colaborar en los 
sótanos o reconstruyendo casas, pero 
sí hacer otras cosas como acompañar, 
escuchar... 
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-1698), precisamente, a “la celebración
del misterio cristiano”, que se realiza
mediante la liturgia, cuyo significado
primero es “obra o quehacer público”,
“servicio de parte y en favor del pueblo”.
Por ella -y esto es lo extraordinario-
“Cristo, nuestro Redentor y Sumo Sacer-
dote, continúa en su Iglesia, con ella y
por ella, la obra de nuestra redención”.

En efecto, dice el Concilio, por medio de 
la liturgia “se ejerce la obra de nuestra 
redención”. 

A este misterio nos queremos acercar…

Una asignatura pendiente
LITURGIA

REYES

En los próximos números de
nuestra revista vamos a dedicar 

un espacio a la liturgia, para conocer su 
riqueza y la obra que realiza en nosotros 
y en el mundo. Lo haremos de la mano 
de la Iglesia, a través de su magisterio, 
fundamentalmente el Catecismo y la 
enseñanza constante de los papas. 
Confiamos en que sea una oportunidad 
de redescubrir el misterio de amor 
revelado en Cristo y, así, a Nuestro 
Señor mismo, para más amarle y seguirle.

El Catecismo de la Iglesia Católica 
dedica toda su segunda parte (nn. 1066 

El día de

Alfonso les deja una carta de los 
Reyes al lado de la lámpara, que, 
entre otras cosas, les dice a los 
niños que Jesús quiere que ellos 
también compartan sus cosas y 
sus juegos con otros pequeños. 
Que den muchas gracias a Dios 
por tener familias felices.

en la familia ALCALDE-DELGADO

“Sus Majestades buscaron a Jesús
poniéndose en camino”

ALFONSO ALCALDE Y MERCEDES DELGADO, EQUIPO CH

Para nosotros como para todos los 
hogares, es un día mágico y más para 
las familias cristianas como la nuestra, 
en los que todo tiene una dimensión y 
una grandeza enorme, cuando tenemos 
el regalazo de la fe.

Empezamos en los días previos a la 
Epifanía, pensando en los regalos que 
les pueden gustar, la alegría y el amor 
que ponemos en ellos.



Ellos también pueden hacer regalos 
a Jesús

Entonces se produce la entrada triunfal, 
risas, gritos, un derroche de alegría. Una 
vez pasado el alboroto de ver los regalos 
y cuando parece que hay cierta calma, 
pedimos silencio y, aunque parece un 
milagro, lo conseguimos. Entonces 
Alfonso lee una carta que siempre dejan 
Sus Majestades en la lámpara y ese es el 
momento en que queremos hacerles ver 
cómo los Reyes buscaron a Jesús 
poniéndose en camino. Y este estuvo 
lleno de dificultades, cansancio, desáni-
mo, pero al final tuvieron la inmensa 
alegría de encontrar a Jesús, que les 
compensó  todo lo que habían pasado.

Ellos le llevaron regalos, y en memoria 
de ese día también quieren compartir 
regalos con los niños. Les dicen que ellos 
también pueden hacer regalos a Jesús, 
siendo sus amigos, contándole todo a Él, 
puesto que es el mejor Amigo, que ríe con 
ellos cuando están alegres y les ayuda 
cuando están tristes –también las caritas 
de cómo escuchan son dignas de ver– y 
que el Niño Jesús quiere que ellos a su 
vez compartan sus cosas y sus juegos 
con otros niños. Que den muchas gracias 
a Dios por tener familias felices que 
tanto les cuidan y los quieren.

La pajarita PIFA

En nuestra familia cuando éramos 
pequeños había un personaje especial; 
la pajarita de los Reyes Magos se 
llamaba PIFA, y según nos decían se 
escondía en los radiadores, vigilando 
que nos portáramos bien. Como era la 
mensajera de los Reyes, la teníamos 
cariño a esa pajarita invisible y la consi-
derábamos, por una parte, amiga y, por 
otra, una chivata; una amiga porque 
cuando algo se nos olvidaba poner en la 
carta, se lo decíamos en secreto pega-
ditos al radiador, y ¡oh inocencia!, siem-
pre nos hacía caso.

Ahora nos reunimos a merendar, des-
pués de comprobar en unos años que la 
comida era una maratón para todos. Así 
disfrutamos de más tranquilidad.
Nos preparamos para ver los regalos 
por orden de edad, del pequeño al 
mayor, en fila. Te quedarías horas 
mirando esas caritas de emoción, 
ilusión, nervios… en fin, una monada. 
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El pasado día 11 de enero celebramos, 
con la participación de muchos de 
nosotros, las Bodas de Plata del P. Juan 
Antonio, que durante muchos años ha 
sido el alma de los Montañeros de la 
Asunción. Con una gran asistencia de 
congregantes y montañeros, pudimos 
disfrutar de la Eucaristía en la cripta de 
la catedral de la Almudena.

Creo que el mejor recuerdo lo recogen 
las palabras de acción de gracias del P. 
Fernando González Gil, dcjm y 
montañero, y que transcribo en parte a 
continuación.

“El grupo de montañeros, en donde el P. 
Juan Antonio creció como niño y en el 
que luego vivió sus primeros dieciocho o 
veinte años de sacerdote, tenía básica-
mente un lema entre muchos lemas y 
una canción entre muchas canciones, 
que creo que definen bien al P. Juan 
Antonio (o páter, como le llamábamos y 
le seguimos llamando muchos).

Un lema entre muchos lemas. Cada vez 
que subíamos a una montaña gritába-
mos juntos la divisa de montañeros, que 
consiste en una palabra repetida tres 
veces: “Más, más y más”. Más sencillo 
no puede ser, pero creo que es lo que ha 
mar-cado la vida del páter, esa 
magnanimidad que ha tenido y que nos 
ha transmitido a todos los que le hemos 
conocido como sacerdote en estos 
veinticinco años y, por eso, queremos 
dar gracias a Dios.

Más, más y más”,un 
lema entre muchos 

lemas y una canción 
entre muchas, que 

definen bien al Padre 
Juan Antonio (o páter, 
como le llamábamos 

muchos)

“GRACIAS, 
PÁTER”

P. FERNANDO GONZÁLEZ GIL, DCJM

25º Aniversario de 
sacerdote del

P. Juan Antonio 
Granados

“



Creo que hablo en nombre de todos los 
montañeros si digo gracias por este 
“Más, más y más” vivido en nuestro 
querido grupo.

Nuestro grupo Montañeros tenía un 
lema entre muchos lemas y una canción 
entre muchas canciones. Se llama 
“Corazón de Jesucristo”. Creo que su 
letra es la manera que tienes y tenemos 
de afrontar tus próximos veinticinco 
años de sacerdocio. Como escucharéis 
ahora, es una canción de amor y entre-
ga. Es una canción que habla del gran 
amor que ha movido la vida del páter, 
que es el amor a Cristo, el amor a su 
Corazón, que es lo que le ha llevado a 
entregarse en cada cosa que ha hecho y 
con cada persona que ha tenido delante.

Querido páter, has recibido muchos 
dones y mucho fruto en estos veinticin-
co años, que sigas ofreciendo tu vida 
gota a gota o de una vez durante el 
resto del ascenso hasta la cima más 
alta.

Corazón de Jesucristo, fuente de 
amor y de paz, etc

Montañeros de la Asunción y san 
Francisco Javier, 

por Cristo, por la Virgen, por España, 
¡Más, más y más!

Querido páter, damos gracias a Dios 
porque has vivido el “Más, más y más” 
en montañeros. En la edad de la adoles-
cencia, en la que éramos insoportables 
(más todavía de lo que somos ahora…) 
con fidelidad a nuestras subidas a la 
montaña, reuniones en el Máter, Javiera-
das, campamentos en Altafulla, supiste: 

 

- Estar cerca de nosotros, pero sobre 
todo cerca de Dios, transmitirnos una 
forma de acercarnos a Él, un modo de 
pensar y de ver las cosas, un modo de 
rezar, un modo de ser hombres, una 
piedad mariana varonil.

- Prepararnos para la vida de aquellos 
años, para la que llevamos ahora y para 
la vida eterna. Cómo no acordarnos 
especialmente hoy de otro Juan Anto-
nio tan querido para ti, JAO, que en este 
día nos acompaña desde el Cielo.

- Ayudarnos a descubrir nuestra voca-
ción y el plan que Dios tenía para cada 
uno de nosotros. Los innumerables 
padres 
aquí; los numerables sacerdotes que 
han salido de Montañeros te damos las 
gracias porque, aunque el grupo tal y 
como lo conocíamos terminó para 
nosotros, la vida ha seguido, y todos 
llevamos ese fuego que nos transmitis-
te en el corazón.

- Y supiste también darnos un grupo de 
amigos que permanece hasta el día de 
hoy.
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Montañeros  
ESCUELA DE VIDA 

 

El páter ha jugado, incluso a veces en la sombra, un papel 
esencial en nuestras vidas, nuestra formación,               

vocación y cercanía a Jesucristo” 

GUILLERMO MORALES, BERCHMANS 

     

Este evento, sin lugar a duda, estuvo marcado por el agradecimiento y el 
recuerdo de un sacerdote que nos ha acompañado a muchos de nosotros a lo 
largo de nuestra formación desde la más temprana edad, a través del grupo de 
montañeros de la congregación, el cual convirtió en una verdadera escuela de 
vida, habiendo sido una pieza fundamental. 

 

29 



 

La jornada comenzó con una 
solemne celebración Eucarística 
en la cripta de la catedral de la 
Almudena, que contó con la 
presencia de amigos, familiares y 
compañeros. En este contexto, los 
que hemos sido y somos 
montañeros, rendimos homenaje 
al Pater interpretando el 
emblemático “Corazón de 
Jesucristo”, himno que hemos 
cantado en innumerables marchas 
y campamentos de Altafulla. 

A continuación, los asistentes nos 
dirigimos al colegio Stella Maris de 
La Gavia, donde se celebró un acto 
en su honor en un ambiente más 
distendido. En este encuentro, los 
grupos más cercanos a Juan 
Antonio fuimos rememorando, 
agradeciendo y brindando por 
tantos años de entrega y por los 
frutos de su sacerdocio: familiares, 
amigos del colegio, hermanos 
sacerdotes... y, por supuesto, 
nosotros, los montañeros, que no 
quisimos dejar pasar la 
oportunidad de expresar nuestro 
más sincero agradecimiento por la 
labor que el Pater ha realizado en 
los corazones de tantos 
montañeros a lo largo de los años. 
Durante nuestro brindis, 

aprovechamos para recordarle y 
agradecerle el papel fundamental 
que siempre ha desempeñado en 
nuestra formación y en el corazón 
de cada uno de nosotros. De 
hecho, para muchos, si no todos, el 
Pater ha jugado, incluso a veces en 
la sombra, un papel esencial en 
nuestras vidas, nuestra formación, 
nuestra vocación y nuestra 
cercanía a Jesucristo. En resumen, 
ha sido una figura crucial en lo que 
hoy somos. 

Conscientes de lo mucho que 
teníamos que agradecer y 
rememorar, preparamos diversos 
detalles que le fuimos entregando 
durante el evento. En primer lugar, 
le obsequiamos con una pañoleta 
conmemorativa, un símbolo 
clásico y esencial para todo 
montañero. A continuación, le 
entregamos una edición especial 
de  nuestra histórica 
“newsletter” Nunc Coepi, en la que 
recogimos fotografías, anécdotas 
y testimonios que reflejaban el 
camino y la labor del Pater durante 
tantos años. Finalmente, le 
entregamos un álbum de fotos y 
un “vale” para una marcha de su 
elección, que confiamos se 
realizará en un futuro cercano. 

Fue un día verdaderamente memorable para todos, especialmente para los más 
veteranos, quienes han tenido la oportunidad de ver los frutos de la labor de Juan 
Antonio reflejados en sus vidas. Gracias, Pater, por ser ejemplo de entrega total a 
la causa de Jesucristo, por haber formado el corazón de cada uno de nosotros y 
por allanar nuestro camino hacia el cielo, que ahora seguimos bajo la premisa de 
magnanimidad que siempre consideraste esencial:  

¡Por Cristo, por la Virgen, por España, MÁS, MÁS y MÁS! 
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La carta del mes 

SI ELLA SUPIERA… 

¡Si ella supiera que en ese Corazón vive el suyo! 

No me enfada, me entristece. Me apena que intentando ser más libre sólo  acabe 
siendo todo lo contrario, esclava de sus palabras y presa de sus  agravios. Una pena 
que la televisión pública de todos disfrace de progreso  la exclusión del sentir 
religioso de muchos. Yo quiero la igualdad, sin  duda, pero me encantaría sentirme 
dentro de ella. La peor de las bromas es  la aberrante moda de abanderar la 
tolerancia a golpe de burla.   

Si ella supiera que ese Sagrado Corazón la ha perdonado antes de que abra  la boca…   
Si ella supiera que ese Sagrado Corazón almacena cada una de sus heridas  dispuesto a 
sanarlas…   
Si ella supiera que ese Sagrado Corazón late amándola…   
Si ella supiera que ese Sagrado Corazón la esperará hasta el final sin pedir  cuentas de 
nada…   
Si ella supiera que en el bombeo de ese Sagrado Corazón vive un Hombre  que la quiere 
como nadie la ha querido…   

Lo sé, seguramente los cristianos no seamos lo que ella espera. Habrá  olvidado que la 
Iglesia no es un museo de santos sino un hospital de  pecadores. Eso sí, vivimos 
luchando porque nuestro corazón se parezca  más al de Aquel que abraza sus mofas y 
su escarnio con su mirada de  ternura infinita.   

Sólo podemos pedir que el Sagrado Corazón de Jesús ablande el suyo.  Será más feliz y 
más libre respetando al otro que atrincherándose en el  recurso mísero de la ridiculización 
y el desprecio. ¡Tras su puerta, sin un  solo reproche, estará el Señor del Corazón grande y 
las manos abiertas  deseando abrazarla!  

(Carta de desagravio -a propósito de la blasfemia sobre el  Sagrado Corazón en la RTVE la 
noche de fin de año- del P. Ignacio  del Rey, sacerdote, párroco de Aznalcóllar, licenciado 
en ciencias  politicas @ignaciodelrey) 
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Está Congregación Mariana no termina, 
queremos seguir caminando y que el 
Señor siga llamando a otros para que 
con María y con nosotros suban al Cielo. 
María trae a Jesús a su prima Isabel 
(que representa la Alianza) y nos podemos 
preguntar nosotros: ¿qué esperamos y 
cómo lo esperamos? La espera es el lugar 
de las tentaciones (como le pasa al pueblo 
de Israel cuando esperaban en el monte 
Sinaí). La primera de las tentaciones sería 
que en la espera del Señor no debemos 
crearnos nuestros propios ídolos, no 
debemos dejar de esperar al Señor. Frente 
a las tentaciones de desesperanza, Jesús

Un año más estábamos deseando que 
llegara la fiesta de familias de Navidad 
de la Congre. Pero esta vez, con mayor 
motivo porque sabíamos que nos iba a 
acompañar monseñor Jesús Vidal 
Chamorro, obispo electo de Segovia. 

La misa fue preciosa y en ella nos dijo lo 
siguiente: 

María nos muestra el sentido de la 
historia. Dios entra en su seno y ascien-
de y en torno a Ella, ascendemos los 
demás. Esta imagen recuerda a la 
Congregación Mariana en sus 90 años. 
Congregarnos es subir con María a Cristo.

TEXTO: PITU Y PABLO - MIGUEL Y UKI, EQUIPO A 

Una tarde
MÁGICA

Siempre se ha dicho que hay más alegría en dar que en recibir. 
Este año el equipo A fue el encargado de preparar la fiesta de 

familias de Navidad de la Congregación y, la verdad,
ha sido un gran regalo



nos llama a esperar. La segunda tentación 
es la imaginación. El pueblo esperaba un 
mesías guerrero, cuando llegó un niño 
pequeño NO pudieron reconocerle. No 
debemos esperar un Cristo a nuestra 
medida. Cristo viene a sorprendernos.

Al acabar la misa, fuimos rápidamente 
al salón de actos para comenzar con las 
actuaciones que los equipos habían 
preparado, como cada año, con tantísi-
ma ilusión.

El Belén viviente, formado por niños del 
equipo A, que este año se encargaba de 
organizar el festival, acompañó a todas 
las actuaciones y los pequeños se 
portaron muy bien.

¿Cual es el mejor? ¡Qué difícil!
La verdad que fue emocionante ver salir 
a cada uno de los equipos con el reto de 
ganar ese jamón tan deseado por todos 
y, como pudimos ver después, también 
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Belén viviente Belén viviente 

Nos gustaría comentar un poquito cada una 
de las actuaciones. La primera fue la del 
equipo L, con su villancico “Vamos a Belén”, 
interpretado por un saleroso grupo sevilla-
no que nos arrancó a todos unas palmas.

por los apostolados, que finalmente no 
solo se hicieron con su bolsa de chuches 
gigante, sino también con el segundo 
JAMÓN que tan generosamente donó 
nuestro querido Jaime Igea. 

Equipo LEquipo L

El equipo B, interpretó “Todo el mundo 
sabe” que el Niño nace en Navidad, 
inspirado en la película Siete novias para 
siete hermanos, con un baile coordinado 
por parejas que resultó de lo más diver-
tido. El avanzado estado de embarazo

Equipo BEquipo B



de algunas de las valientes “novias” no fue 
obstáculo para que se animaran a seguir 
el ritmo del baile.

Aunque estuvo muy reñido, porque todos 
lo hicieron de maravilla, el eequipo C fue el  
ganador del jamón, con el villancico 
titulado “El arca del equipo C”. Cada 
familia se disfrazó de distintos animales y 
el escenario estaba tan lleno de niños 
pequeños, que los padres no tenían 
manos para recoger el JAMÓN. Eso sí, 
contaron con la ayuda del padre Roberto, 
oculto entre ellos disfrazado de Noé, y al 
que muchos no reconocimos hasta que, 
cuando les dieron el premio, tuvieron que 
volver a salir y le vimos poniéndose la 
barba.

Después actuaron juntos los equipos O y 
K, con el villancico ganador del año 
pasado “Salimos de los cuentos, vino al 

Disney (de La Bella y la Bestia, Blanca-
nieves y los siete enanitos, Peter Pan, 
Aladdín, etc.). 

Nos volvieron a dejar asombrados con 
esos disfraces tan maravillosos y 
elaborados y con los que algunos no 
podían casi ni subir las escaleras del 
escenario sin ayuda, ya que ¡no veían 
nada! 

¡Y qué me decís de lo bien que cantaron! 
Fueron tan magnánimos que no com-
petían por el jamón, sino que sólo que-rían 
deleitarnos con su maravilloso 
espectáculo.  

EqEqEqEqEqEqEqE uiuiuiuiiuiuipopopopopopoopopo CCCCCCCCEquipo C

Equipos O y KEquipos O y K



 

Los Alevines interpretando “Bajo el mar” nos impresionaron con sus disfraces de 
peces y sus bañadores, nadando entre las olas en círculo como un auténtico 
banco de peces y con esa ilusión que le ponen en todo, lo hicieron de maravilla.  

 

 

Por su parte, las Alevinas, unas estrellitas muy monas que alumbraban el cielo 
en la Nochebuena, cantaron el villancico titulado “Las estrellas de Dios”. Nos 
enternecieron  con sus destellos y su gracia.  
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Las Montañeras salieron con una actuación inspirada en la película de Disney 
Enredados que nos animaba para prepararnos de cara a la Navidad.  

 

Luego, con ese entusiasmo que solo ellos saben poner, actuaron los Montañeros 
con el villancico country “Vaqueros a Belén”, que fue el otro gran premiado. La 
verdad es que cada año se superan. 

 

Llamó la atención el equipo J, pues, además de retomar el subirse de nuevo al 
escenario, cantaron un villancico muy bonito al son de las guitarras de Paloma 
Fanconi y  Jesús Fidalgo, inspirado en la jota, que titularon “La jota del equipo J”. 

 

36 



El último de los equipos, que no la última actuación, fue la del equipo I,  que creó, 
con motivo del 90 aniversario de la Congregación, un maravilloso villancico con 
un recorrido musical de estos 90 años titulado “Congre hits navideños”, que 
contó con la actuación de Raphael, Paloma San Basilio, Mecano, etc.  

La interpretación de Raphael a dúo de “Yo soy aquel”, sorprendió por el 
parecido de sus voces con el cantante original, mientras coreaban "Yo soy aquel 
que con la Congre da la vidaaa, yo soy aquel que en los Retiros no te olvidaaaa…” 

 

Por su parte, Paloma San Basilio-Fanconi, acompañado de un bailarín de estética 
“arriesgada” interpretaron juntos –como no podía ser de otra manera– “Juntos, la 
Congre y su voz”. 

 

Los más jóvenes del equipo fueron tomando el relevo en las últimas canciones 
más actuales, como “Besos” del grupo El canto del loco. 
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Y ya por fin, la última de las actuaciones fue la de los Berchmans al completo 
con un villancico entrañable llamado “La Navidad en familia”. 

 
 

Al final de las diversas intervenciones, una mano inocente sacó la papeleta 
ganadora del sorteo de la cesta del COF.  

  

PITU y PABLO y MIGUEL y UKI, equipo A 
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Y después de este festival 
de villancicos tan genial 
presentado por Miguel y 
Uki, nos fuimos todos a 
tomar las delicias que 
cada equipo había traído 
para celebrar la Navidad 
en familia. Y es que “la 
Congre” es una gran 
familia.  

 



ESCRIBEN: 
BELÉN ÁLVAREZ DE TOLEDO, ALMUDENA ANTUÑANO ( INSTRUCTORA DE ASPIRANTES)

JAVIER PUELLES (ASPIRANTE EN BERCHMANS)

Tras haber entregado el dinero en el 
hogar, él y otros miembros de su familia 
y de la Congre decidieron subir el 
Monte Abantos. Allí tuvo un accidente y 
entre-gó la vida al Señor, buscando a su 
hermano que se había perdido.

¿Qué es lo que mejor define la figura 
de Fernando Menéndez Ros?
Después de habernos acercado a su 
figura a partir del libro que publicó la 
Congregación en el X aniversario de su 
muerte, y que hemos trabajado 

Fernando supo 
responder al deseo 
que Dios tenía de 

que naciera la 
Congregación".
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“
Nos organizamos para salir e ir a misa 
de 9:00 de la mañana en El Escorial y, 
tras ella, comenzar la subida. Corona-
mos y con un ambiente muy agradable 
y grandes conversaciones, comimos y 
bajamos. Como habíamos madrugado 
mucho, a las tres ya había acabado la 
marcha y descansamos en un bar 
tranquilamente antes de emprender 
la vuelta.

¿Quién fue Fernando Menéndez Ros?
Fernando Menéndez Ros (La Coruña, 
1958-Monte Abantos, 1979) siendo un 
joven estudiante del ICAI, entró en 
contacto con el P. de la Cueva, S.I., y, a 
través de él, con la incipiente Congre-
gación de San Juan Berchmans. En 
ella puso todo su empeño y actividad. 
En el último año de su vida, se inscribió 
como aspirante para preparar su 
consagración a María – iban a ser las 
primeras consagraciones– y fue elegi-
do presidente de la Congregación. 
Organizó unas campañas de Navidad 
con el fin de recaudar dinero para una 
casa de niñas huérfanas en El Escorial.

RECORDANDO
A FERNANDO

El viernes 3 de enero, como es tradición, salimos hacia Abantos 
con un pequeño grupo de Berchmans en homenaje al fallecimiento 

de Fernando Menéndez Ros. 
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 fin; y, por último, que María lo acogió en 
el Cielo y, desde entonces, intercede por 
nosotros y por la Congregación.

¿Qué te ha parecido conmemorar justo 
en este año la muerte de Fernando, en 
el que tanto se ha hablado de él en 
Aspirantes?
Pues la verdad es que entender la 
marcha así es saber que se recorre un 
camino tras las huellas de otro mayor. 
Mayor en lo que, como aspirante (o 
congregante), sabemos es nuestra 
vocación que es la Congre.

durante algunas formaciones de 
Aspirantes, podemos concluir que 
para nosotros –que no lo hemos 
conocido–, nada lo define mejor que 
la inscripción que fue colocada bajo 
una cruz en el Monte Abantos: “Fer-
nando Menéndez Ros, nuestro primer 
presidente y congregante”.Varias 
ideas desglosan esta frase: la primera, 
que supo responder al deseo que Dios 
tenía de que naciera la Congregación; 
la segunda, que respondió como el que 
más pues en esta tarea se colocó el 
primero, implicando su vida hasta el

Respondió como el que más, pues en esta tarea se 
colocó el primero, implicando su vida hasta el fin. Y 

María lo acogió en el Cielo y, desde entonces, 
intercede por nosotros y por la Congregación".  “

Julián Vara, Javier Puelles, Juan Martín-Gil y Belén Álvarez de ToledoJulián Vara, Javier Puelles, Juan Martín-Gil y Belén Álvarez de Toledo



 Esperanza! Que “la 
esperanza en verdad 
sea el motor que nos 
mueva y, el desarro-
llo de la vocación 
recibida en el bautis- 
mo, el camino” (don 
José Cobo, arzo-
bispo de Madrid). 

¿En dónde se puede 
ganar la indulgencia 

plenaria?
La catedral de la Almu-

dena será el único templo 
jubilar designado en la 

Archidiócesis de Madrid para 
ganar el jubileo.

Horarios de las misas del peregrino 
para ganar el jubileo

Todos los días se celebra en la Catedral 
de la Almudena la misa del peregrino a 
las 12:00 del mediodía de lunes a 
domingo. Además, los fines de semana 
y días festivos habrá misa a las 19:00 h.

¿Hasta cuándo se puede ganar
el jubileo?

Finalizará el 28 de diciembre de 2025.

¿En dónde puedo encontrar más 
información?
Para los que queráis leer la carta del 
papa Francisco, las misas jubilares y 41

 

Apertura del Año 
Jubilar 
El pasado 29 de 
diciembre nos 
convocó el Carde-
nal, don José 
Cobo, en la Cate-
dral de la Almude-
na a la Misa de 
apertura del Año 
Jubilar. Con esta 
celebración, la Dióce-
sis de Madrid se une 
así a toda la Iglesia en 
esta experiencia de gracia 
y misericordia.

El Año Jubilar es un evento llamativo en 
la Iglesia católica, que ha tenido su 
inicio en la catedral de la Almudena de 
Madrid. ¿Sabías que los Años Jubilares 
se celebran cada vez que se cumplen 
25 años de la consagración de una 
iglesia catedral o de algún evento 
importante dentro de la historia 
religiosa? Además, los fieles pueden 
ganar indulgencias durante este año 
especial si realizan ciertas prácticas 
religiosas, como la confesión, la 
comunión y la peregrina-ción a un lugar 
santo.

¡Qué oportunidad para la Congregación 
de unirnos a los deseos del papa Fran-
cisco de ser peregrinos y testigos de la  

EN BUSCA DE
LA ESPERANZA

La esperanza no es nostalgia ni una última forma de resignación 
cuando no queda otra cosa… Es la confianza en que el bien de Dios 

va creciendo… (Card. Arzobispo de Madrid D. José Cobo)

ANA DINTÉN Y JAIME MORALES 
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otros aspectos podéis consultar la 
página de la Archidiócesis de Madrid 

https://jubileo2025.archimadrid.es /? 
utm_source=newsletter_19838&utm 
_medium=email&utm_campaign=ndp 
-la-almudena-se-abre-a-la-esperanza

El logo del Jubileo
1. LAS 4 FIGURAS ABRAZADAS

El logo representa cuatro figuras 
estilizadas que indican la humanidad 
proveniente desde los cuatro rincones 
de la tierra (rojo, amarillo, verde y 
cian). Abrazadas entre ellas, indican la 
solidaridad y la fraternidad que une a 
los pueblos.

2. LA CRUZ DE CRISTO

La primera figura está aferrada a la 
cruz. Es el signo no sólo de la fe que 
abraza, sino también de la esperanza 
que nunca puede ser abandonada, 
porque necesitamos siempre de ella, 
sobre todo en los momentos de 
mayor necesidad.

3. LA CRUZ ANCLA Y OLAS

Las olas que la rodean están en 
movimiento, porque muestran que la 
peregrinación de la vida no siempre 
pasa por aguas tranquilas. De ahí que 
la parte inferior de la cruz se alarga 
transformándose en un ancla que da 
estabilidad sobre el movimiento de 
las olas.

4. PEREGRINACIÓN

El camino del peregrino no es un 
hecho individual sino comunitario, 
caracterizado por un dinamismo en 
crecimiento que tiende cada vez más 
hacia la cruz, que a su vez se inclina 
hacia la humanidad.

5. LEMA DEL JUBILEO

El color verde se refiere al lema del 
Jubileo: “Peregrinos de Esperanza”, 
como guía para nuestra meditación 
en esta peregrinación rumbo al 
Jubileo 2025.

 

Don José Cobo nos exhortó en la homi-
lía a hacer Vida en nosotros el lema de 
este año jubilar y a convertirnos en 
peregrinos de la Esperanza:

La esperanza no es un vacío sentimiento 
que anhela cosas, no es nostalgia ni una 
última forma de resignación cuando no 

Celebración y entrega del icono 
en La Almudena
Como corresponde con las fechas , la 
mañana era fría y llegamos pronto a la 
catedral para coger sitio ya que sabe-
mos por experiencia que estas celebra-
ciones pueden ser multitudinarias. En la 
celebración estuvo presente nuestro 
consiliario, el P. Mateos, así como otros  
sacerdotes que colaboran en la Con-
gregación. 

No nos equivocamos, la catedral 
estaba abarrotada. Niños, jóvenes, 
ancianos, familias, religiosos, consa-
grados, sacerdotes. Toda la Iglesia 
estaba congregada como una gran 
familia para celebrar con gozo el 
comienzo de este año jubilar. 

Icono de la Sagrada FamiliaIcono de la Sagrada Familia



En la Congregación tendremos también 
la oportunidad de acoger estos iconos 
que irán pasando por todos los equipos 
como una cadena de oración que se 
prolongará hasta la Misa Jubilar de las 
familias que se volverá a celebrar en la 
Catedral el próximo 31 de mayo.

Aprovechemos así para aprender de la 
Familia de Nazaret a abrirnos a la  
esperanza en este año jubilar, como un 
taller que nos enseña a caminar 
siempre en medio de las dificultades. 
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queda otra cosa. La esperanza es la lucidez 
para ver todas las posibilidades que germi-
nan en el corazón de nuestro mundo, la 
esperanza es la confianza en que el bien 
de Dios va creciendo y es también el 
compromiso personal para hacer lo 
posible para entrar en el proyecto de Dios.

Concluimos la celebración con un regalo 
muy especial. El cardenal bendijo y entregó 
a las familias unos iconos de la Sagrada 
Familia que nos acompañarán a lo largo 
de todo el año y que irán peregrinando 
por todas las parroquias de la Diócesis.

Testimonios de dos congregantes
de Berchmans en su consagración perpetua

“Uno de los días más importantes
DE MI VIDA”

Marta Barco: “En la Congre he crecido 
como persona junto a mis amigos”

Es congregante Berchmans y profe de 
primaria en búsqueda de trabajo. 
Cuéntanos, Marta, ¿desde cuándo 
conoces la Congregación?
Yo empecé en la Congre hace ya 12 
años, justo para el Festival de las 
Familias de Navidad, en el apostolado 
de Montañe-ras, y desde ese día he 
intentado faltar lo menos posible a las 
actividades que se proponen en 
Berchmans.

A principio de 1º de bachillerato, en 
octubre de 2017 más o menos, me hice 
mando de Alevinas. Esos dos primeros 
años de mando en el apostolado de las 
más pequeñas es lo que me animó en 
2019 a empezar a ir a más cosas de 
Berchmans, entre ellas a postulantes, 
consagrándome en 2021 y haciendo la 
perpetua en diciembre de 2024.

¿Qué es para ti la Congregación?
Para mí la Congre ha sido y es una 
familia, en donde he podido crecer como 

P. Juan Carlos Mateos en la procesión de entrada a la catedralP. Juan Carlos Mateos en la procesión de entrada a la catedral
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persona y conocer más a Dios junto a 
mis amigos. 

¿Qué te movió a consagrarte perpetuamente? 
Porque he descubierto que aquí es el 
lugar en el que puedo formarme y el que 
me ha enseñado a aspirar a la cima 
más alta con los demás, no sola, 
pudiendo así transmitírselo a las Alevi-
nas, a mis niños de catequesis de la 
parroquia y, en un futuro cercano (espe-
ro), a los alumnos que tenga.

María Vara Enguita. “Sólo he recibi-
do gracias y mimos de la Virgen”

Hizo en el mes de diciembre su renova-
ción perpetua. María, ¿qué supuso para 
ti dar este paso?
El 14 de diciembre de 2024 fue uno de 
los días más especiales e importantes 
de mi vida, aquel  en el que di mi sí 
definitivo a la Virgen y le confié mi vida 
para siempre. En mayo de 2021 tuve el 
regalo de hacer mi Consagración y 
desde ese día sólo he recibido gracias y 
mimos de la Virgen, completamente 
inmerecidas, por supuesto. Lo que 
siempre me ha impactado de ser con 
gregante es el hecho de que es 
vocacio-nal, no es el camino en el que 
Dios nos  

ha puesto a todos, es una llamada 
específica para unos pocos afortunados 
a los que nos ha enchufado con una vía 
directa al cielo, es la llamada a aprender 
a amar imitando el amor más puro y 
tierno jamás visto, el de María.

Desde pequeñita en Alevinas me ense-
ñaron que Jesús nos quiere con locura, 
pero que quiere más a su Madre, por eso 
siempre que miro mi medalla se me 
inunda el corazón de gozo y asombro al 
pensar que es a mí, María Vara, quien 
Dios ha querido para amar con especial 
devoción a su Madre. ¿Qué tendré yo?, 
¿qué planes tan especiales tendrá para mí?

Me gusta pensar que Dios no tiene 
“favoritos”, sino que tiene amigos 
íntimos, personas a las que les descubre 
sus misterios y con los que comparte un 
Amor verdadero e infinito; así pues, creo 
que sucede lo mismo con la Virgen, y 
que, por algún motivo, tengo la fortuna 
de que sea Ella la encargada de velar día 
y noche por mí, y sostener mi frágil y 
pequeño corazón. Así que, Madre, ¡gra-
cias infinitas!, espero poder decirte Sí 
durante el resto mi vida y caminar bajo 
tu manto por el camino de esta historia 
de amor que es mi vida.

Marta Barco, María Vara, P. Mateos, Almudena Sáez,
Blanca Arias, Pablo Sáez y Jorge Vara

Marta Barco, María Vara, P. Mateos, Almudena Sáez,
Blanca Arias, Pablo Sáez y Jorge Vara



           “Desde hace 7 meses, por razones  
 laborales, vivo en Estrasburgo, 
Francia", explica Carlos Lucini.  Y continúa:

Estrasburgo es una ciudad pequeña, de 
provincias, y a pesar de la presencia de 
una comunidad internacional grande (es 
sede del Consejo de Europa, del Parla-
mento Europeo y del Eurocuerpo), no 
deja de ser tranquila, muy manejable. 
Estrasburgo es la capital de Alsacia. La 
región tiene una economía muy dinámi-
ca gracias, sobre todo, a la industria del 
automóvil, la extracción de fosfatos, y el 
turismo.

Alsacia fue parte del Sacro Imperio 
Romano Germánico hasta el siglo XVII, 
cuando pasó a estar bajo la soberanía 
de la Francia de Luis XIV. Entre 1870 y 
1918 formó parte del Segundo Imperio 
Alemán, y desde el final de la Primera 
Guerra Mundial, ha sido una región de 
Francia.

Por esta historia, ciertamente convulsa, 
lo primero que llama la atención al 
recorrer las preciosas calles del centro 
histórico es su gran diversidad, con un 
centro medieval y de los siglos XVI a 
XVIII con influencia francesa y alemana; 
un llamado “barrio alemán” con impre-
sionantes edificios oficiales construidos 
entre 1870 y 1918 para albergar la

 Administración imperial; y un ensanche 
construido en los años 20 y 30 del siglo 
XX, con calles de inspiración haussma-
niana que podrían ser perfectamente de 
París, Lyon o Lille.

Ir al mercado, ¡qué experiencia!
Los sábados son día de mercado, todo 
un acontecimiento. Ir al mercado a 
comprar las verduras, la carne y el 
pescado es una costumbre que en 
Francia no se ha perdido. Allí acuden 
todos, sin importar la edad; parejas 
jóvenes se mezclan con clientes de 
hace 40 o 50 años ante el mismo 
puesto, normalmente una empresa 
familiar. En los mercados se ve de todo: 
verduras indescriptibles, puestos de

Congregantes por el mundo

“Adaptarse a un nuevo país es siempre una aventura 
apasionante. Nunca se deja de aprender”

CARLOS LUCINI - (Equipo I)

 

sin importar la edad; 
parejas jóvenes se 
mezclan con clientes 
de hace 40 o 50 años 
ante el mismo puesto , 

normalmente de una 
empresa familiar”.

ESTRASBURGO

Una ciudad a escala humana
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en la catedral como en mi parroquia se 
celebra la Eucaristía de los domingos con 
gran solemnidad, con incienso y órgano.

En el centro de Estrasburgo la iglesia de 
Saint Louis celebra todas las misas en 
latín. Se trata de una “Parroquia Perso-
nal”, he de confesar que es la primera 
vez que oigo hablar de este tipo de 
parroquia. Veo en Internet que, según el 
art. 518 del Código de Derecho Canónico 
“donde convenga, se constituirán parro-
quias personales en razón del rito, de la 
lengua o de la nacionalidad de los fieles 
de un territorio (…)”. Según la página web 
del Arzobispado de Estrasburgo, esta 
parroquia personal “se creó para ofrecer 
a los fieles católicos de la archidiócesis 
de Estrasburgo que lo deseen la oportu-
nidad de beneficiarse de la forma llama-
da «extraordinaria» del rito romano (…).” 

Acudí a esta iglesia un domingo hace 
unas semanas. Por primera vez partici-
paba en una misa según la forma 
extraordinaria y me llamó la atención 
por dos motivos: en primer lugar, la 
Consagración transcurrió en un comple-
to silencio, roto sólo por la campanilla 
durante la elevación, sin poder escuchar 
las palabras del celebrante; y, en segun-
do lugar, la iglesia estaba completamente 
llena de feligreses de todas las edades.

queso con más de 100 variedades y 
carnes de cualquier tipo y especie. 
Incluso hay puestos dedicados sólo a 
diferentes tipos de setas. El pescado, 
sin embargo, en Alsacia se come poco 
y se ve menos en los mercados.

La tranquilidad que se respira en la 
ciudad los sábados por la tarde y los 
domingos, cuando todos los comercios 
están cerrados (panaderías y super-
mercados sólo abren 4 horas los 
domingos), te hacen reflexionar sobre el 
ritmo frenético que llevamos en otras 
partes de Europa. En Estrasburgo, el 
domingo es verdadero día de descanso 
y Día del Señor.

Misas para todos los gustos
Tengo la fortuna de vivir cerca de la 
preciosa iglesia de Saint Maurice, que 
es mi parroquia. Fue construida en 
1893, durante una de las etapas alema-
nas de Alsacia. Es una iglesia neogótica 
enorme, con una torre altísima, y que da 
servicio a todo el barrio. Saint Maurice 
es en realidad una “Comunidad Parro-
quial”, que ha aglutinado las iglesias de 
Saint Maurice y Saint Bernard. Todos 
los días se celebra misa en Saint Mauri-
ce y cada dos domingos, una de las dos 
misas dominicales tiene lugar en Saint 
Bernard, para mantenerla en uso. Tanto 
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de Estrasburgo

Iglesia
de Saint Maurice



 
 
 

 

 
 

 
 

 
 
 

 
 
 
 
 
 
 

 
 

 
 

 
 

 
 

B.A.T.: ¿Qué es lo que más te llamó la 
atención?
L.J.: Sin duda me impactó ver la evolu-
ción del ambiente y de los rostros de 
cada uno de los ancianos desde que 
llegamos hasta que nos fuimos. En un 
inicio encontramos un círculo de perso-
nas en un salón, con rostros inexpresi-
vos viendo una película cualquiera. Con el 
paso de los minutos se podía ver como 
cada uno de ellos se “encendía” al 
recordar una historia de su pasado, 
hablarnos sobre sus nietos o cantar a 
pleno pulmón un himno de su juventud. 
Realmente fue como si cada uno fuera una 
bombilla y esa tarde se diera el encendi-
do de las luces del árbol de Navidad.

B.A.T.: ¿Qué es lo que más te gustó? 
L.J.: Se me hace difícil destacar una 
cosa por encima de las demás, pero me 
decantaría por el regalo de poder ver en 
cada uno de los ancianos el niño que fue 
hace tiempo (y sigue siendo), ilusionado 
por lo simple y con anhelo de disfrutar, aún 
con las posibles dificultades que puedan 
tener por la edad. Quizá me recordó a la 
inocencia tan pura que veo en el Niño 
Jesús acunado en el portal de Belén.

B.A.T.: ¿Cuáles fueron las sensaciones al 
salir?
L.J.: Lo primero que creo que todas 
sentimos fue sorpresa ante lo rápido que 
pasó el tiempo, asociado a tristeza por 
tener que irnos. Asimismo, me sentí 
afortunada de haber podido compartir 
ese tiempo con ellos y me fui con el 
corazón muy lleno de alegría.
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Este año los Berchmans decidieron 
cambiar de planes y en lugar de ir a 
pedir donativos en las puertas del Corte 
Inglés de Goya, como se venía haciendo 
tradicionalmente, el día 4 de enero 
hicieron una visita al centro de día y 
residencia de personas mayores depen-
dientes «Fundación Vía Norte Laguna», 
que se encuentra en la calle Concejal 
Francisco José Jiménez Martín de 
Madrid, del distrito Lucero / Latina.
 

 

 
 

 
 

 
 
 

 
 

 

-Belén Álvarez de Toledo: ¿Cómo ibas dis- 
puesta a la Campaña de Navidad? ¿Cuáles 
fueron tus sensaciones antes de llegar?
-Lourdes Johnson: eran emocionalmente 
ambiguas. Por una parte, me daba 
lástima no seguir con  aquellas típicas 
campañas que llevábamos tantos años 
haciendo (aunque luego fuera la primera 
en quejarme del frío cuando iba). Sin 
embargo, me hacía ilusión que la 
campaña este año fuera un compartir la 
alegría de la Navidad con personas que 
probablemente no estuvieran tan 
acompañadas y pudieran haber olvidado 
la magia del nacimiento de Jesús.

 
 

 
 
 

 
 
 

B.A.T.: ¿Cuál fue el plan en la residencia 
de Laguna?
L.J.: Cuando llegamos no sabíamos 
nada más allá de que íbamos a cantar 
villancicos. ¿A quién? ¿Dónde? ¿Sabían de 
nuestra llegada? Había casi más dudas 
que datos certeros. Esas dos horas, no 
obstante, dieron de sí tanto para ejecu-
tar un repertorio-que pasó desde “Los 
peces en el río” hasta “Mi gran noche”-, 
como para sentarnos a hablar con cada 
anciano sobre nuestras vidas.

Campaña de Navidad 2024/25
“Compartir un rato con los ancianos, nos 

llenó de alegría”

Entrevista de Belén Álvarez de Toledo Valdés a Lourdes Johnson, Centro Laguna
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El día elegido fue el domingo 30 de 
noviembre de 2024. Iniciamos la jornada 
directamente en Sonseca, con la celebra- 
ción de la Santa Misa de 11:00 en la Ermita 
de la Virgen de los Remedios. Después 
de misa y antes de quedar con el padre, 
que nos esperaba a las 12:00, como no 
podía ser de otra forma, estando en Son-
seca y tan cerca de Navidad, nos acerca-
mos un momento a la tienda y fábrica de 
mazapanes artesanos García de Blas. 
Estaban riquísimos y aprovechamos 
para llevarnos una buena representación 
de sus delicias. Después fuimos a la Parro-
quia de San Juan Evangelista, donde el P. 
Ignacio nos estaba esperando. Nos enseñó 
la parroquia donde ejerce actualmente 

UNA EXPERIENCIA PARA REPETIR

Descubriendo Sonseca y su entorno

Nuestra escapada a Sonseca y sus alrededores estaba más que justificada 
para volver a ver al padre Ignacio Palacios. Fue una excursión que combinó 

visitar  a un gran amigo, historia, gastronomía, naturaleza y compras. Nos ha 
dejado grandes recuerdos y muchas ganas de repetir.

AMALIA DE BÉTHENCOURT CAVESTANY, EQUIPO M 

 

como Vicario. Este templo, que se erige 
como un símbolo del municipio, nos 
cautivó desde el primer momento. Su 
imponente arquitectura, de trazos 
sencillos pero elegantes, refleja siglos de 
historia y fe. El Padre nos habló sobre su 
origen, nos explicó con detalle su bonito 
retablo de 1575 realizado por un discípulo 
del maestro Alonso de Berruguete. Es 
una Iglesia que tiene muchos feligreses y 
es de gran impor-tancia para los 
habitantes de la zona.

Deliciosa comida casera y paseo por el 
campo
Tras esta visita, fuimos a pie a casa de 
D. Ignacio que quería enseñarnos dónde  



cerdos ibéricos con sus crías y algunos 
ciervos entre los árboles en el horizonte... 

En la finca se celebran cacerías y nos ense-
ñaron varias estancias preparadas para los 
cazadores. Finalmente, el padre nos llevó 
a una pequeña tienda donde se venden 
los productos que se obtienen de los 
animales de la finca: jamón y lomo 
ibérico, perdiz escabechada, queso, miel... 
todo riquísimo y, claro, cómo no pensar 
que estábamos en el sitio perfecto de cara 
a todas las reuniones familiares que 
teníamos por delante. 

Si buscas un plan que combine oración, 
historia, buena comida y la belleza del 
entorno natural, no dudes en organizar 
una escapada para visitar al P. Ignacio 
Palacios en Sonseca. ¡¡¡Merece muchísi-
mo la pena!!!

 Desde aquí todo el equipo M queremos 
agradecer, una vez más, al padre la 
cantidad de reuniones de equipo en las 
que durante años nos ha acompañado y 
su gran dedicación el día que fuimos a 
verle a Sonseca.
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vive. Después el hambre comenzó a hacer 
acto de presencia, así que nos dirigimos 
en coche hacia la localidad vecina de 
Mazarambroz para disfrutar de un rico 
almuerzo. El padre había reservado en el 
restaurante El Stop, conocido por ofrecer 
una deliciosa comida casera. Fue todo un 
acierto. Desde el momento en que entra-
mos, como el personal del restaurante 
conoce mucho al P. Palacios, nos trató con 
una amabilidad que nos hizo sentir como 
en casa. Todos comimos el menú del día 
que era abundante y riquísimo. Si alguna 
vez pasas por Mazarambroz o estás cerca, 
no puedes dejar de ir a comer a El Stop y 
decir que conoces al P. Ignacio Palacios.

La última parada del día fue una gran 
sorpresa y un verdadero regalo. Visitamos 
la finca El Castañar, una espectacular pro- 
piedad perteneciente al duque de Pastra-
na. El padre Ignacio conoce personalmen-
te al duque porque fue su confesor por  
algún tiempo. Durante nuestro paseo a pie 
por la finca, pudimos observar una increí-
ble variedad de animales en su hábitat 
natural: pavos, patos, gallos, gallinas, 

Retablo, interior y fachada de la Parroquia de San Juan EvangelistaRetablo, interior y fachada de la Parroquia de San Juan Evangelista
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como lema el pasaje del Salmo “Espero en 
tu Palabra”. Al final de la Misa se distri-
buyó una copia del Evangelio de Lucas.
Si quieres leer más:

La voz del
VATICANO

El Domingo de la Palabra de Dios fue 
instituido en 2019 por el Papa Francisco 
para recordar la importancia de las 
Sagradas Escrituras y este año tendrá 

GUILLERMO MORALES PÉREZ, ALFONSO MUÑOZ-COBO BENGOA Y LAURA 
VALDÉS MOREIRAS

26 de enero: Domingo de la Palabra de Dios,
la celebración del Papa en San Pedro

como lema el pasaje del Salmo “Espero en 
tu Palabra”. Al final de la Misa se distri-
buyó una copia del Evangelio de Lucas.
Si quieres leer más:

El Domingo de la Palabra de Dios fue 
instituido en 2019 por el Papa Francisco 
para recordar la importancia de las 
Sagradas Escrituras y este año tendrá 

https://www.vaticannews.va/es/vaticano/news/2025-01/26-de-
enero-domingo-de-la-palabra-de-dios-misa-con-el-papa.html

Semana por la Unidad de los Cristianos:
Las vísperas del Papa y la memoria del Concilio de Nicea

“vigilia itinerante” en las iglesias lutera-
na y ortodoxa y en la parroquia de San 
Camillo de Lellis. “¿Crees esto?” (Juan 
11, 26) es el tema que acompañará la 
Semana. Si quieres leer más:

El 25 de enero a las  17:30 horas, S.S 
Francisco presidió la celebración de 
la solemnidad de la Conversión de 
San Pablo, en San Pablo Extramuros.

 La diócesis de Roma organiza una. 

https://www.vaticannews.va/es/papa/news/2025-01/
semana-por-la-unidad-de-los-cristianos-las-visperas-del-papa-y.html

50 aniversario de la radio Seybo
Radio Seybo: Una voz profética en República Dominicana

denuncia, la reflexión y el compromiso 
con la justicia social. Conocemos la 
labor en el marco del Jubileo de 2025 
en diálogo con su director, Fray Miguel 
Ángel Gullón. Si quieres leer más:

Radio Seybo acaba de celebrar las “Bodas 
de oro”. Fundada en 1974 por la Orden de 
Predicadores en una región marcada por la 
pobreza y la desigualdad, la emisora ofrece 
un espacio para el acompañamiento, la 

https://www.vaticannews.va/es/vaticano/news/2025-01/26-de-
enero-domingo-de-la-palabra-de-dios-misa-con-el-papa.html



 
 

El 15 de febrero ha celebrado el 
P. Mateos su cumpleaños y el 
28 de febrero conmemora el día 
de su bautizo. ¡Muchas 
felicidades! Damos gracias a 
Dios por su vida y por su 
vocación. Que Dios le bendiga 
abundantemente y que su 
misión como sacerdote 
continúe siendo fuente de luz y 
esperanza para todos.  

 

 

El 30 de noviembre fue 
bautizado en Málaga Martín 
Díaz del Río Navarro, hijo de 
Estrella Navarro y Borja Díaz del 
Río, nieto de Marisol Redondo y 
Luis Díaz del Río, congregantes 
del equipo K. 

 

El 28 de diciembre de 2024 fue 
bautizado en Francia Bruno du 
Chaffaut Sánchez, hijo de Jean 
du Chaffaut y Beatriz Sánchez 
Merino, congregante, y nieto de 
Pepe Sánchez y Beatriz Merino, 
congregantes del equipo L. La 
madrina fue Clara Arranz, 
también congregante. 

El primer sábado del mes de 
enero, dedicado a la Virgen, fue 
bautizada por su tío, el P. Juan 
Puech Helguero, dcjm, Eva 
Puech Carreño, hija de Eduardo 
Puech y Marina Carreño, nieta 
de Almudena Helguero 
Cañedo-Argüelles y Jorge 
Puech, congregantes del equipo 
K. 

El 25 de enero fue bautizada 
Coro Cano de Santayana y Díaz 
de Bustamante, hija de Tonecho 
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Cano de Santayana Domínguez 
y de Sol Díaz de Bustamante 
Ussía, congregantes del equipo 
B y nieta de Santiago 
Domínguez y Sibi Cano de 
Santayana, congregantes del 
equipo L.  

¡Enhorabuena a los nuevos 
bautizados! Que este 
sacramento sea un paso lleno 
de bendiciones y de paz en sus 
vidas. Que el amor y la gracia de 
Dios los acompañen siempre en 
su camino de fe.  

 

 

El día 31 de diciembre de 2024 
nació Almudena Lázaro de 
León. ¡Felicidades a Enrique 
Lázaro Álvarez y a María de 
León Méndez por el nacimiento 
de su hija, y a los abuelos 
Enrique Lázaro y Pilar Álvarez 
del equipo K por la llegada de su 
nieta! ¡Que Nuestra Señora de la 
Almudena cuide siempre de ella! 

El miércoles 15 de enero de 
2025 nació Jaime del Campo 
Iber, hijo de Diego del Campo 
Pastor y de Paula Iber Díaz, 
congregantes del equipo B, y 
nieto de Bernardo del Campo 
Grego y de Amalia Pastor Vélez, 
congregantes del equipo L. 

¡Damos la bienvenida a tan 
precioso niño y la enhorabuena 
a toda la familia! 

 

 

El 30 de noviembre fueron las 
Bodas de Plata de Fernando 
Puelles y Mónica 
Gómez-Martinho, congregantes 
del equipo I. Que Dios siga 
bendiciendo su unión, 
guiándolos con su gracia y 
amor a lo largo de muchos años 
más. ¡Felicidades a Fernando y 
Mónica! 

 

 

El 16 de enero de 2025 falleció 
el P. Antonio Cano de 
Santayana, congregante de San 
Juan Berchmans, primer 
congregante ordenado 
sacerdote de nuestra 
Congregación y colaborador de 
la Congregación durante toda 
su vida con los jóvenes, 
matrimonios, Apostolados, 
peregrinaciones, Ejercicios 
Espirituales con Niños, siempre 
de forma desinteresada y por 
amor a la Virgen y a la 
Congregación.  
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A pesar de que Bernardita no quiere que 
se sepa, la amiga cuenta a todos los que 
ha visto la pastorcita. Pronto todo el 
pueblo lo sabe, lo toma a broma y creen 
que Bernardita ha mentido. Se burlan de 

ella y sus padres le 
castigan. Vuelve 
otro día a la gruta. 
La Señora regresa 
de nuevo. Bernardi-
ta echa agua ben-
dita en la aparición 
porque le dijeron 
que quizás era el 
diablo disfrazado. 
La Señora sonríe, 
aunque todavía no 
habla. La curiosi-
dad del pueblo 
aumenta día a día. 
Bernardita es 
interrogada por 
todos. Las autori-

dades se inquietan. Hasta el comisario 
de Policía la interroga y la amenaza.

La Señora le dice: “escarba en la tierra y 
lávate”.  Bernardita obedece y hace un 
hoyo en el suelo, y al momento sale 
agua. El agua que sale del hoyo es 
abundante y forma una fuente. Todos 
quedan admirados. Un hombre que está 
enfermo de un ojo se lava con esta agua 
y queda curado. La fuente resulta 
milagrosa. La Señora también pide que 
se haga allí una iglesia y la gente vaya 
en procesión, y se lo dicen al párroco de 
Lourdes.

Hace más de 150 años, en 1854, Lourdes 
era un pequeño pueblo al pie de los 
Pirineos. Estaba rodeado de prados 
donde pastaban los rebaños de ovejas. 
En una casa miserable que había servido 
de prisión, vivía una 
niña de 14 años 
llamada Bernardita 
Soubirous. Tenía 
una hermanita, 
llamada Antonia, 
de 11 años. 

Sus padres eran 
muy pobres. El 11 
de febrero hace 
mucho frío su 
madre les dice: “id 
a buscar leña”. 
Bernardita, su 
hermana y una 
amiga de ambas 
marchan hacia el 
monte y quieren 
cruzar al otro lado del río Gave, pero 
Bernardita no se atreve porque el agua 
es muy fría y ella está un poco enferma, 
por lo que se queda en la orilla. De 
pronto brilla una luz y cae de rodillas. En 
la gruta cerca del río ve a una joven 
Señora vestida de blanco, con una cinta 
azul, y luego desaparece. Bernardita se 
levanta enseguida y atraviesa el río  
para contarles a las otra niñas lo que ha 
pasado. “¿No habéis visto nada? les 
pregunta. “No”, le contestan. “¿Y tú?”. 
Bernardita responde con sencillez: “he 
visto una Señora vestida de blanco”.

SANTA BERNARDITA SOUBIROUS:
LA NIÑA QUE HABLÓ CON LA VIRGEN

La Señora le dice: “escarba en la tierra y lávate”.  Bernardita obedece 
y hace un hoyo en el suelo, y al momento sale agua. Un hombre 

que está enfermo de un ojo se lava con esta agua y queda curado.



pregunta y se interesa mucho por las 
apariciones, y después de rezar y pen-
sarlo bien, escribe una carta donde dice: 
“la Virgen se ha aparecido en Lourdes”. 
Muchas personas quieren ver a Bernar-
dita porque ha visto a la Virgen. Van a su 
casa con muchos regalos, pero ella no 

seguir siendo humilde. Al 
cabo de poco tiempo, el 
obispo manda hacer una 
iglesia muy grande en honor 
a la Virgen para venerarla 
donde apareció.

Bernardita, después de 18 
apariciones, entra en un 
convento para poder rezar 
más a la Virgen. Allí siempre 
está muy delicada de salud 
y enferma con frecuencia, 
pero no se queja y se lo 
ofrece a la Virgen, hasta que 
un día en 1879, con 35 
años, muere. El 8 de 
diciembre (día de la 
Inmaculada) de 1933 el 
papa Pío XI la declara santa.

El párroco Peyramale al principio 
no cree a Bernardita, así que le 
dice que la próxima vez que se 
aparezca la Señora, le pregunte 
su nombre. Bernardita así lo hace 
y la Dama le responde: “YYo soy la 
Inmaculada Concepción”. Como 
Bernardita no es buena estudian-
te, y para que no se le olvide lo 
que le dijo la Señora, tiene que ir 
corriendo hasta la parroquia 
repitiéndolo en alto para comuni-
cárselo al párroco, pues no enten-
día exactamente lo que quería 
decir esa frase. El papa hacía 
apenas 4 años que había aproba-
do el dogma de la Inmaculada 
Concepción, y el párroco se dio 
cuenta de que Bernardita no 
podría haberse inventado ese 
nombre, así que desde ese mo-
mento Peyramale cree a Bernar-
dita y se convierte en su mayor 
defensor. Ahora todos rezan más 
y se hacen más buenos. Pero los 
malos se enfadan y piden al obispo 
que no deje a Bernardita ir a la gruta. 
Para impedirlo, mandan poner 
guardias en la gruta y construyen una 
valla a su alre-dedor, pero aún así la 
gente sigue llegando a rezar. El 
obispo entonces 



 

 

SOPA DE LETRAS 

Encuentra las siguientes palabras en la sopa de letras. ¡Todas están 
en el texto anterior! 

Pueblo de Francia donde se apareció la Virgen es  _  _  _  _  _  _  _ 

La Virgen se apareció en una  _  _  _  _  _  

Nombre de la niña que vio a la Virgen  _  _  _  _  _  _  _  _  _  _  

La Virgen le dice a la niña: “escarba en la _  _  _  _  _  _  y lávate” 

Peyramale era el _  _  _  _  _  _  _  de Lourdes 

La Virgen iba vestida de blanco con una cinta de color  _  _  _  _ 

 

A F N B S T I J U P 
C B I E D E L L M O 
T P A R R O C O L N 
E I V N S R A U P L 
S C E A M K Z R E Q 
A D O R W F B D T C 
J I H D R J O E V I 
N Z O I L A P S K A 
G R U T A B I X L R 
P E O A T Y G E M U 

 

¿Quieres ver la vida en cómic para los más mayores? Léela en “Vidas 
ejemplares”: 

a) Pinchando aquí    
b) Escaneando este código QR  
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https://onedrive.live.com/?redeem=aHR0cHM6Ly8xZHJ2Lm1zL2IvcyFBdDI4bXZDT3lpUzBnaG5HQmJZUmhFZGpSVWtHP2U9YnZFTXhw&cid=B424CA8EF09ABCDD&id=B424CA8EF09ABCDD%21281&parId=B424CA8EF09ABCDD%21177&o=OneUp
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